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Только 
у нас

Самый 
свежий

Затор 
держится

Внучка Михаила 
Калинина 
впервые дала 
интервью с. 14

В магазинах 
города уже 
появился 
мед нового 
урожая. Как его 
вычислить с. 7

К выходным 
пробка 
на Крымском 
мосту усилится 
с. 6

Григорий Лепс: 

Я свое слово сдержал 

В столице стартовал 
масштабный фестиваль 
«Усадьбы Москвы», 
который продлится 
до 30 сентября. «Ве-
черка» выяснила, какие 
особняки (на фото вни-
зу) в черте города могут 
удивить посетителей 
c. 8

ОТДОХНИ!

Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

ОСОЗНАННЫЙ ВЫБОР:МОСКВИЧИ ИДУТ СЛУЖИТЬ ПО КОНТРАКТУ с. 5

Военный 
с позывным 
Веном записал 
видео, в котором 
поблагодарил 
артиста 
и показал стопку 
пятитысячных 
купюр 

Вчера боец в зоне спецоперации получил миллион рублей 
от певца Григория Лепса за уничтоженный танк «Леопард» с. 11 Ек
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Ограничения

■ Движение на ряде 
улиц Москвы перекроют 
в ночь на 9 июля. 
В ночь на 9 июля анонсиро-
ван ночной забег. Ряд улиц 
в Хамовниках станут недо-
ступны для движения авто-
транспорта. 
— С 21:30 до 23:00 пере-
кроют участок Аллеи Сла-
вы от улицы Лужники до 
Лужнецкой набережной. 
С 22 часов 8 июля до 00:40 
9 июля будет закрыта Луж-
нецкая набережная от Ал-
леи Славы до Фрунзенской 
набережной, — сообщили 
в столичном Департамен-

те транспорта и развития 
дорожно-транспортной 
инфраструктуры. — Также 
с 22 часов 8 июля до 00:15 
9 июля ограничат движение 
на Фрунзенской набереж-
ной от Лужнецкой набереж-
ной до Крымского моста.
Кроме того, с полуночи 
8 июля до окончания забе-
га на улицах с перекрытым 
движением нельзя будет 
парковаться. Также в эти 
выходные будет перекрыта 
Университетская улица — 
ожидается «Ретрорейс».
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru

Они бегут, а улицы ждут

Участники прошлогоднего ночного забега на десять 
километров по Лужнецкой и Фрунзенской набережным 

■ Вчера столичные вла-
сти рассказали, как про-
ходят работы на чет-
вертом Московском 
центральном диаметре. 
«МВ» узнала подроб-
ности. 
Считаные месяцы остаются 
до открытия движения по 
четвертому Московскому 
центральному диаметру.  
Работы кипят на каждом 
участке. К примеру, на от-
резке между станциями 
Марьина Роща и Рижская 
специалисты обустраивают 
подпорные стены и зани-
маются устройством зем-
ляного полотна, чтобы уже 
в конце июля начать укла-
дывать пути.
— Вместе с коллегами из 
«Российских железных до-
рог» мы приняли решение 
вести работы без остановки 
движения поездов, чтобы 
пассажиры смогли пользо-
ваться привычными марш-
рутами. Это сложнейший 
и уникальный опыт в ус-
ловиях плотной городской 
застройки, — рассказал 
заммэра Москвы по вопро-
сам транспорта Максим 
Ликсутов.
Также обновляют станции. 
На Марьиной Роще строят 
вторую пассажирскую плат-
форму — уже для поездов 
четвертого центрального 
диаметра. Сейчас уклады-
вают покрытие и устанав-
ливают навес на всю длину. 
Попасть на платформу мож-
но будет из уже открытого 
в этом году наземного ве-
стибюля, используя эскала-
торы, лифты и лестницы.
— Отсюда можно пересесть 
на Большую кольцевую 
и Люблинско-Дмитровскую 
линию метро, а также на на-
земный транспорт, — Мак-
сим Ликсутов сообщил, что 
не так давно был открыт 
вокзал на «Марьиной Ро-
ще»: — Его строили на пер-
спективу — уже скоро он 
примет пассажиров четвер-
того диаметра.

Расписание аэро-
экспрессов в Ше-
реметьево изме-
нится 8–9 июля 
из-за плановых 
работ на втором 
Московском цен-
тральном диа-
метре. Добраться 
в аэропорт Шере-
метьево во время 
перерывов в дви-
жении поездов 
можно на экс-
пресс-автобусах 
«Аэроэкспресс» 
от станции метро 
«Ховрино». 

Тем
време-
нем

Кипят работы и на других 
станциях. Так, продолжа-
ется расширение участка 
железной дороги от Бело-
русского до Савеловского 
вокзала. Ведется и благо-
устройство у будущих плат-
форм. Яркий пример — Тол-
стопальцево. 
— Главной задачей благо-
устройства в этом районе 
было сделать комфортный 
пешеходный маршрут к но-
вому транспортному объ-
екту, организовать удобные 
подъезды для автотранспор-
та, — отметил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 

жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков. — Рабо-
ты прошли на участке Совет-
ской улицы от Центральной 
улицы до вестибюля стан-

ции Московского централь-
ного диаметра.
Существующие тротуары 
расширили и привели в по-
рядок, а также обустроили 
новые.
Кроме того, рядом с вокза-
лом МЦД-4 оборудовали 
пять остановочных пави-
льонов наземного обще-
ственного транспорта. Сей-
час возле станции работает 
77 современных энергоэф-

фективных фо-
нарей. Появи-
лись парковка, 
р а з в о р о т н а я 
площадка для 
автобусов и ме-

ста для остановки такси. 
Заключительным этапом 
работ станет озеленение — 
уже разбили газон. 
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru 

Станция Площадь 
Трех Вокзалов (1). 
Строительство 
платформы 
для МЦД-4 (2)

Цифра

локомотивных бри-
гад — машинистов 
и их помощников — го-
товы к запуску МЦД-3 
и МЦД-4. 

3 0 0

До запуска МЦД-4 
остались считаные 
месяцы 

новые диаметры 
свяжут между собой 
более 40 районов Мо-
сквы. У миллионов 
горожан улучшится 
транспортная до-
ступность и появятся 
новые комфортные 
маршруты.

Кстати,

Знаете ли вы, что

одним из крупнейших 
транспортно-переса-
дочных узлов в городе 
станет также станция 
Рижская — здесь прой-
дут три диаметра и две 
линии метрополитена, 
среди которых БКЛ.

Ведется благоустройство 
у будущих платформ 

Диаметр, 
расти 
большой 
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■ Территорию парка 
«Кузьминки» плани-
руют обустроить, за-
явил вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото 
внизу). Также глава го-
рода провел заседание 
президиума правитель-
ства столицы. 

Навести порядок 
Огромная з еленая тер-
ритория на юго-востоке 
Москвы — парк «Кузьмин-
ки» — давно нуждается 
в реабилитации. Сергей Со-
бянин в своем блоге расска-
зал о планах города по обу-
стройству этих территорий. 
Кстати, еще до недавнего 
времени приступить даже 
к проектированию не пред-
ставлялось возможным — 
большая часть природных 
территорий и расположен-
ных на них памятников 
была в федеральной соб-
ственности. Договоренно-
сти между властями страны 
и города привели к общему 
решению — «Кузьминки» 
пора приводить в порядок.
— Это один из красивейших 
парков нашего города, — 
подчеркнул мэр.
Его историю принято отсчи-
тывать от 1977 года, тогда 
«Кузьминки» официально 
открыли как парк культуры 
и отдыха. Хотя родился он 
намного раньше, еще в XVII 
столетии, когда эти места 
достались семейству Стро-
гановых, а после — знаме-
нитым Голицыным. Послед-
ние, к слову, многое сделали 
в плане обустройства здеш-
них просторов.
А еще в парке есть множе-
ство достопримечательно-
стей. Например, стоят зна-

менитые кони скульптора 
Петра Клодта — копии тех, 
что украшают Аничков мост 
в Питере. После революции 
1917-го в усадьбе работал 
Институт эксперименталь-
ной ветеринарии. А высе-

лили его только в XXI веке. 
После этого усадьбу начали 
реставрировать. 
— Как и большинство круп-
ных парков, он состоит из 
особо охраняемой при-
родной территории, за-

поведной, которая ближе 
к Московской кольцевой 
автодороге. Там, скорее все-
го, ничего не надо делать, 
за исключением какой-то 
реабилитации. А то, что на-
ходится в серединной части, 

т р е б у е т  с е -
рьезного под-
хода по благо-
у с т р о й с т ву, 
р а с ч и с т к е , 
осв ещению, 
безопасности 
и так далее, — 
описал фронт 
работ мэр. 

Сейчас специалисты разра-
батывают первые проект-
ные решения. Их вынесут на 
общественные обсуждения. 
— Мы сделаем вместе с вами 
проект, посоветуемся, — об-
ратился к жителям мэр. 

Поддержат грантом
Правительство Москвы вы-
делило грант научно-произ-
водственному объединению 
«Алмаз» имени академика 
Александра Расплетина на 
совершенствование систем 
противовоздушной обо-
роны с учетом актуальных 
вызовов и угроз. Соответ-
ствующее постановление 
на заседании президиума 
подписал Собянин.
— Выделенные из городско-
го бюджета деньги напра-
вят на совершенствование 
средств обнаружения мало-
высотных целей, в том числе 
беспилотных летательных 
аппаратов, — отметили 
в мэрии города.
Улучшение системы мони-
торинга воздушного про-

странства повысит безопас-
ность населения и объектов 
инфраструктуры региона.

С комфортом 
на службу
В Москве построят совре-
менный центр для военного 
комиссариата. Постановле-
ние также подписал Сергей 
Собянин.
— Центр позволит повысить 
качество военно-учетной 
работы. В нем создадут ком-
фортные условия для граж-

дан, поступающих на воен-
ную службу, и сотрудников 
военного комиссариата го-
рода. Он появится недалеко 
от Единого пункта отбора 
на военную службу по кон-
тракту на улице Яблочко-
ва, — уточнили в столичной 
мэрии.
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru

Перемен требуют 
наши «Кузьминки»

Проекты по реаби-
литации зеленой 
зоны обсудят с жи-
телями столицы 

Эксперимент

■ Электросамокаты 
в Москве подклю-
чат к системе «ЭРА-
ГЛОНАСС» в рамках 
эксперимента. Это 
позволит отслеживать 
местоположение сред-
ства индивидуальной 
мобильности (СИМ) 
и автоматически регу-
лировать скорость.
Очередное нововведение — 
подключение электроса-
мокатов к государственной 
информационной системе 
экстренного реагирования 

при дорожно-транспорт-
ных происшествиях «ЭРА-
ГЛОНАСС». По словам зам-
главы Минпромторга РФ Ва-
силия Шпака, при въезде на 
определенные участки Мо-
сквы самокаты будут авто-
матически снижать скорость 
в соответствии с правилами:
— Для этого СИМ оснащены 
специальными трекерами 
российского производства, 
подключенными к «ЭРА-
ГЛОНАСС». Территории, на 
которых проходит экспери-
мент, разделены на несколь-

Постой, самокат, 
не летите, колеса 

Москвичка Мария Тапайла взяла самокат напрокат, 
чтобы покататься по центру столицы 

ко зон с максимальными 
скоростными ограничения-
ми — 10, 15 или 20 киломе-
тров в час.
Так, на тротуаре для экспе-
римента установили один 
скоростной режим, для 
парка — другой, для пеше-
ходного перехода — третий. 
Суть в том, чтобы научить 
самокаты в какой-то мере 
«думать» за потенциально-
го нерадивого «наездника». 
Продлится эксперимент до 
конца сезона.
Технически эксперимент — 
не какое-то небывалое 
новшество. В этом уверен 
ИT-специалист Максим Ко-
ротков.
— Навигатор в машине тоже 
отслеживает вашу геолока-

цию и в соответствии с ней 
указывает максимально 
разрешенную скорость. По 
большому счету, нет ничего 
сложного в том, чтобы на-
учить софт автоматически 
регулировать работу элек-
тродвигателя, — говорит 
эксперт.
Многие арендные электро-
самокаты уже сейчас огра-
ничивают максимальную 
скорость при въезде на тер-
риторию парков. По мне-
нию Максима Короткова, 
суть эксперимента в первую 
очередь в том, чтобы «подру-
жить» импортные электро-
самокаты с отечественной 
системой.
Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru

Более 500 дворов 
до конца года благо-
устроят на средства 
от платных парковок. 
Решение принято 
Сергеем Собяниным. 
Жители районов мо-
гут сами выбрать объ-
екты, которые необхо-
димо обновить, с по-
мощью голосования 
на «Активном гражда-
нине» или обращения 
к муниципальным 
депутатам. Работы 
пройдут преимуще-
ственно в ЮВАО, ЮАО 
и Зеленограде. 

Тем временем

  Какие необычные 
особняки можно 
посетить в Москве 
→ стр. 8

Власти намерены обустроить парк 
на юго-востоке Москвы 
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прогулки 
по Шибаев-
скому пруду 
в парке 
«Кузьмин-
ки» (1), 
где распо-
ложен му-
зыкальный 
павильон 
со скуль-
птурами 
коней (2)
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■ В прошлом году 
по решению суда с рос-
сийских госслужащих 
удалось взыскать 
250 миллиардов рублей 
неподтвержденных до-
ходов. Об этом вчера 
сообщил генеральный 
прокурор России Игорь 
Краснов.
— Только в прошлом году по 
результатам антикоррупци-
онных проверок судами по 
нашим требованиям с го-

сударственных и муници-
пальных служащих взыска-
но свыше 250 миллиардов 
рублей неподтвержденных 
доходов. В пользу государ-
ства обращено почти 8 ты-
сяч объектов имущества. 
Отмеченные результаты 
достигнуты впервые за 
всю историю националь-
ной антикоррупционной 
практики, подтверждая вы-
сокую эффективность при-
менения в данной работе 

административных и граж-
данско-правовых механиз-
мов, — сказал Краснов на 
VIII заседании Межгосудар-
ственного совета про про-
тиводействию коррупции.
Финансовый аналитик Ев-
гений Дробышев пояснил:
— Причина «антикорруп-
ционного рекорда» баналь-
на: санкции, связанные 
ограничением на вывоз 
капитала из России. Теперь 
коррумпированным чинов-
никам его приходится пря-
тать здесь. А деньги всегда 
«светятся», ведь человек 
в том или ином виде начи-
нает ими пользоваться — 
иначе зачем они нужны? 

И попадает в поле зрения 
прокуратуры. 
Политолог Алексей Чадаев 
считает, что именно сейчас 
наступил момент, когда 
Россия способна создать 
менее коррумпированную 
систему, в рамках которой 
можно будет построить 
«более плоскую шкалу рас-
пределения доходов»:
— Внутри страны не будет 
ни офшоров, ни анонимных 
швейцарских счетов, ни 
курсирующих по Атлантике 
и Средиземноморью мега-
яхт. Так что происходящее 
сыграет нам только на руку.
Борис Орлов
vecher@vm.ru

■ Армия Украины 
сосредоточена уже 
не на наступлении, 
а на уничтожении лич-
ного состава, техники, 
командных пунктов 
и складов противника. 
Об этом вчера заявил 
секретарь украинского 
СНБО Алексей Данилов.
По его словам, суть новой 
стратегии киевского на-
ступления — «в истощении 
армии России». Военный 
эксперт, полковник ВС РФ 
в отставке Андрей Земцев 
отметил два момента.
— Во-первых, вчера с нача-
ла наступления прошел ров-
но месяц, а не удалось про-
рвать даже первую линию 
нашей обороны. Стало яс-
но, что на саммит НАТО, ко-

торый состоится 11–12 ию-
ля, идти не с чем. Поэтому 
Данилов и говорит, мол, 
наступление — вообще не 
главное. Во-вторых, военно-
политическое руководство 
Украины реально решило 
сбавить обороты, потому 
что с таким «мясным насту-
пом» от ВСУ через месяц во-
обще ничего останется.

При этом, как пояснил экс-
перт, переход к тактике по-
зиционных боев Украине 
тоже ничего не даст.
— Как ВСУ «истощать ар-
мию противника», если 

у них почти нет авиации, 
достаточного количества 
планирующих бомб и ра-
кет «воздух — земля». Нет 
дронов-камикадзе даль-
него радиуса, вертолетов 
и управляемых ракет, не 
хватает средств ПВО, да 
и боеприпасы приходится 
экономить, — рассуждает 
Земцев.

Между тем помогать Укра-
ине Штаты не особо торо-
пятся. 
— Вопрос о поставке ис-
требителей не будет решен 
в краткосрочной перспек-

тиве для этого контрнасту-
пления, — заявил предсе-
датель военного комитета 
НАТО Роб Бауэр. 
Кроме того, по его словам, 
обучение украинских во-
енных управлению F-16, 
а также обеспечение ло-
гистической организации 
для самолетов «возможны 
только после контрнасту-
пления».
Политолог Григорий Саве-
льев пояснил:
— Цель США — не победа 
Украины: она технически 
невозможна. Цель — мак-
симальное затягивание во-
енных действий и гибель 
наибольшего числа людей, 
в том числе украинцев, ко-
торые для них те же русские. 
США хотят, чтобы Украина 
досталась России после 
долгой тяжелейшей войны, 
разрушенной и безлюдной. 
Тогда на ее восстановление 
придется потратить макси-
мум ресурсов и тем самым 
еще больше ослабить свою 
экономику. А весь «на-
ступ» — просто повод убить 
побольше людей. 
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Наступ 
отменяется?
Украина уже не рвется 
«освобождать территории»

Украинские военнослужащие во время боевой подготовки под руководством 
инструкторов из 11-й бригады содействия силам безопасности в Великобритании

ВСУ могут вернуться к так-
тике позиционной войны 

«По случаю услышал, сколь-
ко именно людей (вся це-
почка в России) было за-
действовано в покушении 
на меня, и был озадачен, — 
недавно в своем телеграм-
канале написал писатель, 
политик и офицер Захар 
Прилепин. — Помня об этом 
и глядя на бесконечные по-
жары, задымления, прочие 
искрения, с необычным по-
стоянством происходящие 
в России, попытки терак-
тов… я подумал, что Россия 
кишит украинской агенту-
рой. Здесь их 
толпы бродят».
Федера льная 
с л у ж б а  б е з -
опасности за-
нимается «де-
р а т и з а ц и е й » 
в режиме нон-
стоп. «Крыс», 
засланных на 
нашу землю Службой без-
опасности Украины (СБУ), 
или доморощенных пара-
зитов, для которых дороже 
родной страны чужие иде-
алы или деньги (а порой 
и то, и другое вместе), наши 
«крысоловы» обезврежива-
ют сейчас практически еже-
дневно.
Из сообщений пресс-службы 
ФСБ:
26 июня. «Задержаны два 
жителя Крыма, подозрева-
емые в сотрудничестве со 
спецслужбами Украины. 
Установлено, что жители 
Ялты инициативно уста-
новили сотрудничество 
с представителем СБУ, кото-
рому передавали сведения 
о социально-политической, 
экономической и военной 
обстановке на полуострове. 
Кроме того, указанные ли-
ца… выразили готовность 
совершения диверсион-
но-террористических ак-
тов в отношении военных 
объектов».
27 июня. «На территории 
г. Нальчика пресечена про-
тивоправная деятельность 
35-летнего гражданина 
России, подозреваемого 
в приготовлении к государ-
ственной измене в форме 
перехода на сторону про-
тивника. Установлено, что 
задержанный планировал 
вступить в ряды одного из 
формирований, участвую-
щих в боевых действиях на 
территории Украины против 
Вооруженных сил России…»
3 июля. «Пресечена по-
пытка покушения на главу 
Республики Крым Сергея 

Аксенова, организованная 
спецслужбами Украины. 
Задержан гражданин Рос-
сии, который был завер-
бован сотрудниками СБУ 
и прошел на территории 
Украины курс обучения раз-
ведывательно-подрывной 
деятельности. В июне 2023 
года агент иностранной 
спецслужбы прибыл на тер-
риторию Республики Крым 
и приступил к подготовке 
совершения теракта…»
4 июля. «В Тюмени пресече-
на деятельность пособника 

у к р а и н с к и х 
спецслужб. Фи-
гурант склонял 
офицера одной 
из воинских ча-
стей к переходу 
вместе с вве-
р е н н ы м  е м у 
подразделени-
ем на сторону 

ВСУ после прибытия в зону 
проведения спецоперации. 
Пособник задержан. В отно-
шении него возбуждено уго-
ловное дело по статье 275 УК 
России (государственная из-
мена). Ведется следствие».
Спецы — работают. Но они 
одни все раскинутые на 
территории от Тюмени до 
Нальчика вражеские сети 
на клочки не порежут. Со-
трудникам спецслужб нуж-
на помощь каждого из нас. 
Глупо напоминать, что бое-
вые действия, которые ведет 
наша армия, идут уже без 
малого полтора года. Взры-
вы, смерти — это не только 
Донбасс. Беспилотники 
врага долетают теперь и до 
Москвы, а наводить их на 
цель или готовить тайники 
с оружием для диверсион-
ных групп врага могут лю-
ди, живущие рядом с нами. 
Помните: расслабленность, 
наш пофигизм — это то, что 
может привести к смерти 
наших детей, наших род-
ных, нас самих.
…Хорошая для нас новость: 
в «крысятнике» — траур. 
Президент Украины Вла-
димир Зеленский сообщил 
о русском ракетном ударе по 
зданию СБУ в городе Сумы: 
«есть раненые, есть погиб-
шие». Там был украинский 
штаб по координации терро-
ристической деятельности 
на российской территории, 
и теперь нашими ракетами 
проведена массовая «дера-
тизация».
Но расслабляться — смерти 
подобно. Люди, будьте бди-
тельны: «крыс» еще много.

Спецслужбы занялись 
«дератизацией»

Александр Хохлов
Обозреватель

НАДО ПОНИМАТЬ

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»

Ну и ну!

С чиновников взыскали 
четверть триллиона 

Прямая 
речь

На самом деле, я счи-
таю, подобными за-
явлениями Украина 
пытается усыпить 
нашу бдительность. 
В ближайшие дни они 
бросят в наступление 
еще неиспользован-
ные резервы, и будет 
вторая волна «на-
ступа», чтобы успеть 
показать результат 
к саммиту НАТО. 
Но мы к усилению 
атак готовы. 

Василий 
Дандыкин
Капитан 1-го ранга
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■ Сотни мужчин, же-
лающих стать участ-
никами спецоперации, 
ежедневно приходят на 
улицу Яблочкова в Еди-
ный пункт отбора на 
службу в Российской 
армии по контракту. 
Корреспондент «Вечер-
ки» пообщался с добро-
вольцами и узнал, что 
повлияло на их выбор.

Четкая цель
Контингент будущих бой-
цов, надо сказать, сейчас 
резко помолодел. Если ме-
сяц назад в пункт приходи-
ли в основном мужчины «за 
40», то сейчас нередко встре-
чаются и ребята моложе 30. 
Так, Дмитрию Каллистра-
тову (фамилия изменена. — 
«МВ») из подмосковного 
Сергиева Посада — 29 лет. 
В зоне спецоперации у не-
го служат друзья. Решиться 
отправиться на фронт было 
несложно — у бойца еще нет 
ни жены, ни детей. Правда, 
мама поначалу была шоки-
рована таким решением 
сына. 
— Конечно, она отнеслась 
не с восторгом, — говорит 
Дмитрий. — Но потом свы-
клась и даже провожала 
меня. Особенно мне прида-
ет силы, что мама все-таки 
гордится мной. 
О плохом Дмитрий старает-
ся не думать, тем не менее 
отдает себе отчет, что может 
получить ранение. Однако 
на фронт боец идет с четкой 
целью — чтобы приблизить 
нашу победу. А в том, что по-
беда будет, Дмитрий абсо-
лютно не сомневается. 
— Я к этому шел, просчитал 
все варианты. Это мой осоз-
нанный, обдуманный вы-
бор, — твердо сказал он. 
Сам Дмитрий срочную служ-
бу не проходил, но военно-
учетную специальность 
получил в центре подго-
товки «Авангард». Толчком 
к отправке в зону боевых 
действий стала ситуация на 
Украине.

— Совсем там все плачев-
но, — говорит Каллистра-
тов. — Пора прекратить 
рассаживать по всей Европе 
нацизм. И именно наша по-
беда станет началом конца 
всего этого безобразия.
Коллеги по работе уважи-
тельно отнеслись к реше-
нию Дмитрия, а начальство 
помогло со сборами и эки-
пировкой. С бойца взяли 
слово, что после победы он 
вернется к ним на прежнее 
место работы. Сам мужчина 
признается, что уходит слу-

жить с легким сердцем — по-
скольку видит, что за спиной 
у него крепкий тыл.

Появился шанс 
сражаться за Родину
Сергею Мясникову (фа-
милия изменена. — «МВ») 
27 лет. Несмотря на моло-
дость, он всегда старался 
быть в курсе всех поли-
тических событий. Когда 
в 2013 году в Киеве начался 
«майдан», Сергей был еще 
студентом. Но уже тогда он 

понял: нацизм в Европе под-
нял голову, пролез в Верхов-
ную раду Украины. Будущий 
контрактник осознал, что 
именно этими руками Со-
единенные Штаты начнут 
гадить в России.

— Все эти девять лет я с бо-
лью наблюдал, как мой рус-
ский народ и всех россиян 
уничтожают, втаптывают 
в грязь нашу религию, пере-
писывают историю, делают 
нас самыми отъявленными 
негодяями планеты. И ког-
да приняли Закон о кон-
трактной службе, я понял: 
это мой шанс стать не про-
сто российским солдатом, 
а солдатом, который что-то 
может изменить. А самое 
главное — я стану солдатом, 
который освобождает мой 

народ и мою Родину от этих 
гадов, — говорит боец.
Ранее Сергей отслужил 
срочную в Воздушно-десант-
ных войсках. Военно-учет-
ная специальность у него 
«старший стрелок». 
Боец признается: отнюдь 
не ради денег он, москвич, 
идет воевать. До подписа-
ния контракта у него была 
неплохая работа. Добро-
волец утверждает, что ему 
стыдно оставаться дома, 
в то время как даже 60-лет-
ние уходят биться с при-
хвостнями Запада.
У Сергея есть жена, трех-
летний сын. Но и это не 
остановило его от подписа-
ния контракта с Министер-
ством обороны. Он уверен, 
что его звание ветерана СВО 
не только поможет семье 
в дальнейшем, но и будет 
отличным примером па-
триотизма для его будущих 
детей. Сергей знает, что все 
его близкие и родственники 
гордятся им. И именно это 
спасет его от всех неприят-
ностей на полях сражений.
Дмитрий Плотников
vecher@vm.ru

Ухожу служить 
с легким сердцем
Добровольцев поддерживают родные и друзья

4 июля 2023 года. Российский военнослужащий во время боевой работы расчета реактивной системы залпового 
огня «Град» Западного военного округа в зоне проведения специальной военной операции

Прямая 
речь

Мы знаем, сколько 
сейчас наших ребят 
откликнулись на при-
зыв Минобороны РФ 
и решили связать свою 
службу с защитой Ро-
дины. Уважение к ним 
огромнейшее. Ведь 
одно дело, если ты 
идешь служить в ар-
мию, когда нет боевых 
действий, и совсем 
другое, когда пони-
маешь, что рискуешь, 
и готов отдать свою 
жизнь за Отечество. 

Руслан Осташко
Политолог

Стыдно оста-
ваться дома, 
пока другие 
воюют 

Адрес:
улица Яблочкова, 5, 
стр. 1

Время работы
Будни — с 9:00 до 20:00, 
сб — до 18:00, вс — до 16:00

Контакты
Телефон горячей службы 
117.  Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

Требования 
к кандидатам
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков раз-
мер единовременной 
выплаты для тех, кто 
подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные допла-
ты в зависимости 
от звания и во-
инской должности, 
а также федераль-
ные и региональ-
ные льготы для во-
еннослужащих и их 
семей.

Также контрактни-
кам, участвующим 
в СВО, положены 
статус ветерана 
боевых действий 
и соответству-
ющие льготы, 
бюджетные места 
для обучения де-
тей в вузах и дру-
гие льготы.

Если гражданин 
не пребывает 
в запасе и полу-
чил высшее или 
среднее профес-
сиональное обра-
зование, он может 
заменить год сроч-
ной службы двумя 
годами службы 
по контракту.

Каждый контракт-
ник, отправляю-
щийся в зону спе-
циальной военной 
операции, пройдет 
специальную про-
фессиональную 
подготовку на луч-
ших полигонах Мо-
сковской области.

Членам семей по-
ложены денежные 
выплаты, бесплат-
ная медицинская 
и психологическая 
помощь, бес-
платный проезд 
в общественном 
транспорте и дру-
гие меры под-
держки.

В Москве работает Единый пункт отбора граждан на военную службу по контракту
Пропускная способность 
Единого пункта отбора, 
человек в сутки
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жить Григорьев смог благо-
даря тому, что с молодости 
занимался тяжелым физи-
ческим трудом — привык 
много ходить. Сам Влади-
мир признался, что и не за-

метил, как ушел на большое 
расстояние. 
Пенсионер страдает по-
терей памяти и не совсем 
осознает, что провел в тайге 
такое количество времени. 

Пару лет назад он уже терял-
ся — тогда его нашли спустя 
девять дней. Сейчас Влади-
мир находится под наблю-
дением медиков.
Местные жители отмечают: 
в тайге люди теряются ред-
ко. Но если вдруг подобное 

случается, якутяне умеют 
ориентироваться на мест-
ности — по мху.
— На деревьях мох рас-
тет с севера, — рассказы-
вает «Вечерке» оленевод 
из Анбарского улуса Иван 
Туприн. — Также якутяне 
стараются выходить к реке, 
от которой проще найти на-
селенные пункты. 
Врач-терапевт Андрей Звон-
ков утверждает: две недели 
блужданий по лесу — это 
очень длительный срок.
— Счастливый случай, что 
этот мужчина выжил, — го-
ворит «МВ» эксперт. — Ес-
ли без еды человек может 
жить до двух недель, то без 
воды он не обойдется более 
трех-четырех дней. Вероят-
но, Владимиру Григорьеву 
помогло то, что он питался 
в лесу ягодами.
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

■ Вчера министр транс-
порта РФ Виталий Са-
вельев сообщил, что 
для объезда Крымского 
моста, на котором обра-
зовался серьезный затор 
из-за потока туристов, 
планируется открыть 
движение по Херсонско-
му мосту. «Вечерка» вы-
яснила подробности. 
Пробка на Тамани перед 
Крымским мостом образо-
валась 1 июля. Основная 
причина — досмотр ав-
томобилей, ведь Крым — 
прифронтовой регион. На 
проверку одной машины 
и багажа порой уходит до 

20 минут. Вчера длина зато-
ра снизилась с 13 до 8 кило-
метров, но, несмотря на это, 
сейчас в очереди на досмотр 
находится около 1,5 тысячи 
автомобилей. 
— Власти просто не ожи-
дали такого интенсивно-
го туристического потока 
и решили, что проблемы не 
будет. Но загрузка отелей 
Крыма в июле ожидается 
в два раза выше, чем в ию-
не, — заявил вице-пре-
зидент по внутреннему 
туризму Ассоциации тур-
операторов России (АТОР) 
Сергей Ромашкин. — К тому 
же туристы сообщают, что 
работают не все 80 точек до-
смотра. Сейчас важно задей-
ствовать все коридоры. И по 

возможности организовать 
помощь туристам на выгруз-
ке-загрузке.  
Власти Краснодарского края 
решают проблему. Водите-

лям и пассажирам круглые 
сутки раздают питьевую во-
ду. Вдоль трассы развернули 
пять пунктов выдачи. Бути-
лированную воду подвоз-
ят регулярно. Кроме этого, 
установлено 28 биотуалетов 
через каждые 350 метров.
В ночь на 4 июля доехать 
до пункта досмотра можно 
было за три часа. Средняя 
скорость досмотра состави-

ла 5–7 минут: на пунктах по-
явилось больше персонала.
Сергей Ромашкин пояснил, 
что альтернативный способ 
попасть в Крым — железная 
дорога. Однако, по его дан-
ным, на ближайшие даты 
билетов нет. 
— Есть билеты на конец 
июля, но это либо верхние 
полки купе, либо боковые 
полки плацкарты. В августе 

ситуация с билетами немно-
го лучше, — уточнил вице-
президент АТОР.
Елена Вяземцева, директор 
туристического агентства, 
пояснила:
— Люди принципиально 
едут в Крым на автомобиле, 
потому что там можно пу-
тешествовать, а не только 
лежать на пляже. Сегодня 
Алушта, завтра Ялта, потом 
Судак или Феодосия. По-
этому для автомобилистов, 
я считаю, нужно заранее 
создавать все условия. При-
чем начиная с въезда на по-
луостров.    
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Крымский мост, 
затор, июль
Пробка на подъезде к полуострову 
постепенно уменьшается

3 июля 2023 года. Очередь из автомобилей на Крымский 
мост со стороны Краснодарского края 

Происшествие

■ Вчера в Якутии наш-
ли 64-летнего жителя 
села Сунтар Владимира 
Григорьева, который 
пропал две недели назад 
во время национального 
праздника. Все это вре-
мя пенсионер блуждал 
по тайге в 30-градусную 
жару. Корреспондент 
«МВ» восстановил дета-
ли происшествия.
Местный житель покинул 
свой дом около полудня 
20 июня и отправился от-
мечать якутский праздник 
лета Ысыах. Его обычно 
празднуют с размахом — 
проводят конные скачки. 

Многие якуты надевают 
национальные костюмы. 
Но Владимир в тот день был 
в обычной одежде — спор-
тивном костюме, панаме 
и сапогах. И, как отмеча-
ли местные жители, у него 
была шаткая походка и не-
внятная речь. А уже вече-
ром Григорьев не вернулся 
домой. Его искали порядка 
50 человек. Нашли — в че-
тырех километрах от села: 
обессилевший мужчина 
прятался от солнца под де-
ревом. Как оказалось, пен-
сионер две недели питался 
недозревшими ягодами, его 
мучила сильная жажда. Вы-

Две недели 
питался ягодами

Заблудившегося 64-летнего Владимира Григорьева 
из якутского села Сунтар нашли местные жители

Прямая 
речь

Я думаю, нужно при-
влечь волонтеров, 
чтобы они помогали 
выгружать и быстрее 
переносить вещи, что-
бы досмотр проходил 
быстрее. Также необ-
ходимо  утвердить чет-
кий порядок по про-
хождению досмо-
тра — как в аэропорту. 
Путешественник дол-
жен понимать, куда 
ему идти и что делать. 
Третье — организовать 
больше точек раздачи 
воды и общепита. 

Алексей Волков
президент Союза 
индустрии 
гостеприимства

Водителям 
и пассажи-
рам круглые 
сутки разда-
ют питьевую 
воду 

Цены

■ Власти придумали 
способ, как остано-
вить рост цен на то-
пливо. «МВ» узнала 
мнение экспертов. 
Рост оптовых цен на бен-
зин с начала года превы-
сил 50 процентов, что 
скоро скажется на розни-
це, пояснил специалист 
по международным фи-
нансовым рынкам круп-
ного маркетплейса Геор-
гий Свирин.
— Вырастут цены прежде 
всего на независимых 
АЗС, — пояснил эксперт.
Финансовый аналитик 
Артем Извольский отме-
тил, что рост цен, увы, за-
кономерен:
— Нефтеперерабатываю-
щим заводам сейчас вы-
годнее продавать топли-
во за рубеж, чем в России. 
Правительство предусмо-
трело подобную ситуацию 
и ввело так называемый 
демпфер — это когда про-
изводителям компенсиру-
ют разницу в стоимости 
нефтепродуктов, чтобы 
они «гнали» его на вну-
тренний рынок. Но демп-
ферные выплаты сейчас 
тормозятся. Как резуль-
тат, все больше бензина 
уходит за рубеж. В России 
топлива не хватает, отсю-
да и рост цен.
Что делать? Минэнерго 
планирует ввести кво-
ты на экспорт топлива 
и регулировать объемы 
поставок бензина на вну-
тренний рынок. Это ста-
билизирует цены.
Борис Орлов
vecher@vm.ru

Бензин 
подешевеет

по прогнозам главы 
Минтранса Виталия 
Савельева, пиковая 
загруженность моста 
ожидается 16–17 июля. 
Владимир Путин по-
ручил оценить идею 
об отправке туристов 
на полуостров через 
новые регионы РФ. 
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Качество 
узнаю по...
Дешевый мед можно 
встретить даже у хо-
роших продавцов. 
Чаще всего это просто 
субстанция из подсол-
нечника с небольшой 
долей натурального 
меда. Нередко бывает, 
когда откровенную 
подделку выдают 
за разнотравье. «МВ» 
собрала пять призна-
ков некачественной 
продукции.
■ Цена ниже 500 руб-
лей за килограмм.
■ Отсутствие тягуче-
сти.
■ Можно окунуть 
в мед хлеб — если он 
затвердеет, то продукт 
натуральный. 
■ Если мед не имеет 
ярко выраженного 
запаха, то продукт 
сложно назвать нату-
ральным. 
Больше всего меда 
в Москву привозят 
с пасек Алтайского 
края, Волгоградской 
и Ростовской областей, 
Башкирии и Красно-
дарского края.

■ На прилавках сто-
личных магазинов по-
явился мед нового уро-
жая — первые поставки 
пошли из Волгоградской 
области. «МВ» узнала, 
как отличить свежую 
продукцию от прошло-
годней и что указывает 
на качество товара. 
Во многих регионах страны 
к концу июня— середине 
июля начинается откачка 
майского сбора меда. Одна-
ко сейчас многие недобро-
совестные предпринимате-
ли предлагают покупателям 
приобрести прошлогоднюю 
продукцию под видом све-
жей. Или еще хуже — сур-
рогат. По словам продавца 
меда из Липецкой области 
Дмитрия Ольхина, эту про-
дукцию стоит покупать 

именно у производителей, 
а не посредников:
— Они, увы, не всегда могут 
гарантировать покупателю 
качество товара и нередко 
подмешивают в мед химию, 

Проверить 
мед на липу
Недобросовестные продавцы выдают 
прошлогоднюю продукцию за свежую

Жительница столицы Оксана Малинина дегустирует 
на ярмарке мед перед покупкой 

Популярные сорта 
сейчас: гречиш-
ный, цветочный 
и разнотравный 

Прямая 
речь

Сейчас пчеловодов 
нашей страны ак-
тивно поддерживает 
государство. Я реко-
мендую приобретать 
мед не в крупных су-
пермаркетах, где чаще 
всего довольно нека-
чественный продукт, 
а на региональных 
ярмарках. Выгоднее 
всего покупать сразу 
несколько баночек — 
продавцы сделают 
скидку.

Александр 
Цапликов
Экономист

выдавая его за новый сорт. 
Вы можете попросить у пче-
ловода паспорт его пасеки 
или специальный штрихкод, 
по которому покупатель мо-
жет увидеть регистрацию 
товара.
Самые популярные сорта 
сейчас — гречишный, цве-
точный и разнотравный. 
Определить свежесть не 
так сложно — достаточно 

Цифра

тысячи тонн меда 
добыли в Башкирии 
в прошлом году. Реги-
он стал лидером.

4
взглянуть на консистенцию 
меда и цвет. Свежий — про-
зрачный и достаточно жид-
кий. А старый будет кри-
сталлизоваться и обладает 
темным оттенком. Средняя 
стоимость натурального ме-
да составляет 700 рублей за 
килограмм. Все, что дешев-
ле, скорее всего, подделка.
Рената Лебедева 
vecher@vm.ru
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В столице старто-
вал масштабный 
фестиваль «Усадь-
бы Москвы», ко-
торый продлится 
аж до 30 сентября. 
Искусствовед Ан-
на Клиндухова 
(на фото вверху) 
рассказала «Ве-
черке», какие 
особняки в городе 
стоит посетить, 
чтобы насладить-
ся красотой архи-
тектуры и узнать 
любопытные фак-
ты о прежних хо-
зяевах поместья.  
В запутанных переулках 
столицы скрываются на-
стоящие жемчужины архи-
тектуры. Во многом это так 
как раз потому, что внутри 
Бульварного кольца рань-
ше располагались большие 
владения дворян и промыш-
ленников — с огромными 
садами, маленькими флиге-
лями, пристройками и даже 
отдельными театрами. Но 
много дворянских поместий 
находятся и в спальных рай-
онах — в XIX веке это была 
далекая окраина, поэтому 
такие усадьбы, как правило, 
сохранили огромные  парки. 
В центре же мегаполис дик-
тует свои правила, и в быв-
ших домовладениях и особ-
няках находятся разные 
организации, ведь не все из 
них стали музеями. Самое 
приятное — почти во все 
старинные здания можно 
попасть в составе экскурси-
онных групп. И если усадь-
бы XIX века часто являют 
собой пример классической 
архитектуры, то вот особ-
няки эпохи модерна точно 
удивят вас изысканными 
и необычными архитектур-
ными деталями. 

Ключ 
ко всем 
дворцам 

Подготовила Александра Ерошенко; vecher@vm.ru

Прямая 
речь

Летний фестиваль 
«Усадьбы Москвы» 
будет проводиться 
по выходным дням 
вплоть до 30 сентября 
и объединит многие 
объекты культурно-
го наследия города. 
Фестиваль пройдет 
на 15 исторических 
площадках. В течение 
трех месяцев москви-
чей и гостей столицы 
ждет больше 270 ме-
роприятий. 

Наталья 
Сергунина 
Заместитель мэра 
Москвы

 Теплый Стан →  49 → 
ост. Санаторий «Узкое»

 Речной вокзал → 
 188, 857 → 

ост. Больница — 
Библиотека 
имени Короленко

 Баррикадная →  10 мин.

 Алтуфьево→  15 мин.

 Арбатская→  3 мин.

 Полянка→  10 мин.

 Петровско-Разумовская→  15 мин.

 Лубянка→  5 мин.

 Тверская →  10 мин.

Дом-комод Чехова 
На Садовой-Кудринской улице сохранился городской особняк (фото 
вверху), где семейство Чеховых поселилось сразу после приезда из Таган-
рога в Москву. В доме вел прием молодой доктор Антон Павлович Чехов, 
и именно здесь он начал карьеру литератора. Сейчас особняк является 
филиалом Государственного литературного музея и после реставрации 
вновь открыл свои двери весной. Комнаты всех жильцов усадьбы восста-
новлены. Сам же Чехов называл ее «дом-комод» из-за необычной плани-
ровки, которая напоминала ему шкаф со множеством ящичков.

Заказ водочного короля
Архитектор Шехтель, автор проекта Ярославского вокзала, работал 
и для частных лиц. Так, он получил заказ от богатого купца Петра Смир-
нова, основателя одноименного водочного завода, и создал для него 
проект особняка с многоуровневым пространством внутри, а каждый 
зал оформил в отдельном стиле — египетский, романский или рококо. 
Усадьбу (на фото вверху) можно посетить с экскурсионной группой. 

Назад в прошлое
Усадьба Алтуфьево (на фото внизу) некогда привлекала 
гостей великолепием масштабных архитектурных сооруже-
ний — главного дома, пивоварни, конюшни и храма Воз-
движения Креста Господня. К сожалению, отреставрирована 
пока только церковь — все остальные постройки комплекса 
находятся в аварийном состоянии. Но впечатления от прогул-
ки это не испортит — обветшалые здания, давно покинутые 
их хозяевами, только усиливают впечатления. Кажется, будто 
бы мы очутились в таинственном уголке и попали в прошлое.

А могло быть 
казино
Усадьба Грачевка (на фото 
слева) приобрела свой со-
временный вид при одном 
из владельцев, купце 
Грачеве, на рубеже XIX–
XX веков. Прототипом было 
выбрано его любимое кази-
но в Монте-Карло. Во время 
Великой Отечественной 
войны здесь располагался 
военный госпиталь, и сей-
час о героическом прошлом 
усадьбы напоминает захо-
ронение солдат и офицеров 
знаменитой Панфиловской 
стрелковой дивизии. А еще 
на территории комплекса 
находится недостроенная 
Ховринская больница, кото-
рая уже давно привлекает 
любителей мистический 
историй.

Дом дурака
Семья Морозовых в конце XIX века 
была одной из самых богатых. Любовь 
к архитектуре сгубила Арсения Моро-
зова, который построил свой особняк 
(на фото вверху) по авторскому про-
екту и сочетал в нем все стили — мав-
ританский, готику, барокко, арабский 
и китайский. За излишество укра-
шений москвичи быстро окрестили 
особняк «домом дурака». 

Главная оранжерея 
Сейчас все многочисленные здания усадьбы Петровско-Разумовское 
(на фото внизу) занимает Сельскохозяйственная академия имени Тимиря-
зева. Но самое главное, что территория не закрыта, и пройтись по широким 
липовым аллеям, полюбоваться прудами может любой желающий. В ден-
драрии высажены редкие растения, и теперь угодья Разумовских, которые 
некогда были известны как самое главное место для пышных балов с фей-
ерверками в Москве, стали местом притяжения для любителей природы.

Пикник 
с самоваром
■  Усадьба Коломенское знаменита 

садами, где выращивались фрукты 
и ягоды для царского стола. Вы уз-
наете, как сады переживали слож-
ные исторические эпохи.

■  В усадьбе Люблино проведут пик-
ник с самоваром. 

■  Какие ритуалы сопровождали дво-
рянские пикники, расскажут в «Ца-
рицыно».

■  В Измайлове можно увидеть им-
мерсивное представление «За-
рисовки из жизни Измайловского 
острова». 

■  В Кузьминках можно попробовать 
свои силы в популярной среди дво-
рянских семей игре петанк. 

■  В усадьбе Покровское-Стрешнево 
состоится велоэкскурсия «Три на-
звания и одна усадьба: история По-
кровского-Глебова-Стрешнева». 

Более подробная программа на сай-
те mag.russpass.ru

Начало Третьяковых 
В этом году завершился один из главных проектов Третьяковской гале-
реи — восстановление родового гнезда Третьяковых в Голутвине (на фото 
вверху). Небольшой дом с калиткой в парк «Музеон» — место, где начала 
формироваться самая богатая коллекция отечественной живописи. 

Самая «киношная» 
В московской усадьбе Братцево 
(на фото слева), которая когда-то 
принадлежала Строгановым, снимали 
фильмы «О бедном гусаре замолвите 
слово», «Отцы и дети», «Барышня-
крестьянка» и исторический сериал 
«Бедная Настя». Из-за прекрасной со-
хранности всех зданий прогулявшиеся 
по Братцеву могут почувствовать себя 
или русским дворянином XIX века, 
или же героем любимого сериала. 

Превратился в театр
Долгое время голубой особняк Чертковых (на фото вверху) 
на Мясницкой улице был закрыт для посещения. Москвичи 
гадали — что же скрывается за стенами здания, украшен-
ного изящной лепниной. В этом году в особняке разместил-
ся Новый театр Эдуарда Боякова. Аутентичные интерьеры 
полностью восстановлены и стали живой декорацией 
для спектакля, а после зрителей ждет экскурсия и под-
робный рассказ об обитателях дома. Так что можно и игрой 
артистов насладиться, и полюбоваться красотой одной 
из самых роскошных усадеб внутри Бульварного кольца.

Любимый санаторий Пастернака 
История усадьбы Узкое (на фото справа) связана 
с фамилиями нескольких значимых дворянских 
родов — Голицыных, Трубецких и Стрешневых. 
Современные здания построены в неоклассиче-
ском стиле, а недалеко стоит белоснежная цер-

ковь. Но усадьба славится шикарными садами — яблоневыми 
и вишневыми, аллеями роз и оранжереями с экзотическими 
фруктами. Именно поэтому после революции здесь располо-
жился санаторий Академии наук СССР. Здесь очень любили 
отдыхать Борис Пастернак (на фото вверху), Осип Мандельштам 
и Владимир Маяковский. А еще во время своего визита в Рос-
сию усадьбу посетил американский литератор Бернард Шоу.

 Сходненская →  43 → 
ост. Светлогорский пр-д

Большое 
количество 
дворянских 
поместий 
находятся 
в спальных 
районах 

На фоне мо-
сковских усадеб 
или в их инте-
рьерах можно 
сделать эффект-
ные и атмосфер-
ные фотогра-
фии. Выберите 
для съемки со-
ответствующий 
наряд в старин-
ном дворянском 
стиле. А от паля-
щего июльского 
солнца спасет 
изящный зонтик
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В столице старто-
вал масштабный 
фестиваль «Усадь-
бы Москвы», ко-
торый продлится 
аж до 30 сентября. 
Искусствовед Ан-
на Клиндухова 
(на фото вверху) 
рассказала «Ве-
черке», какие 
особняки в городе 
стоит посетить, 
чтобы насладить-
ся красотой архи-
тектуры и узнать 
любопытные фак-
ты о прежних хо-
зяевах поместья.  
В запутанных переулках 
столицы скрываются на-
стоящие жемчужины архи-
тектуры. Во многом это так 
как раз потому, что внутри 
Бульварного кольца рань-
ше располагались большие 
владения дворян и промыш-
ленников — с огромными 
садами, маленькими флиге-
лями, пристройками и даже 
отдельными театрами. Но 
много дворянских поместий 
находятся и в спальных рай-
онах — в XIX веке это была 
далекая окраина, поэтому 
такие усадьбы, как правило, 
сохранили огромные  парки. 
В центре же мегаполис дик-
тует свои правила, и в быв-
ших домовладениях и особ-
няках находятся разные 
организации, ведь не все из 
них стали музеями. Самое 
приятное — почти во все 
старинные здания можно 
попасть в составе экскурси-
онных групп. И если усадь-
бы XIX века часто являют 
собой пример классической 
архитектуры, то вот особ-
няки эпохи модерна точно 
удивят вас изысканными 
и необычными архитектур-
ными деталями. 

Ключ 
ко всем 
дворцам 

Подготовила Александра Ерошенко; vecher@vm.ru

Прямая 
речь

Летний фестиваль 
«Усадьбы Москвы» 
будет проводиться 
по выходным дням 
вплоть до 30 сентября 
и объединит многие 
объекты культурно-
го наследия города. 
Фестиваль пройдет 
на 15 исторических 
площадках. В течение 
трех месяцев москви-
чей и гостей столицы 
ждет больше 270 ме-
роприятий. 

Наталья 
Сергунина 
Заместитель мэра 
Москвы

 Теплый Стан →  49 → 
ост. Санаторий «Узкое»

 Речной вокзал → 
 188, 857 → 

ост. Больница — 
Библиотека 
имени Короленко

 Баррикадная →  10 мин.

 Алтуфьево→  15 мин.

 Арбатская→  3 мин.

 Полянка→  10 мин.

 Петровско-Разумовская→  15 мин.

 Лубянка→  5 мин.

 Тверская →  10 мин.

Дом-комод Чехова 
На Садовой-Кудринской улице сохранился городской особняк (фото 
вверху), где семейство Чеховых поселилось сразу после приезда из Таган-
рога в Москву. В доме вел прием молодой доктор Антон Павлович Чехов, 
и именно здесь он начал карьеру литератора. Сейчас особняк является 
филиалом Государственного литературного музея и после реставрации 
вновь открыл свои двери весной. Комнаты всех жильцов усадьбы восста-
новлены. Сам же Чехов называл ее «дом-комод» из-за необычной плани-
ровки, которая напоминала ему шкаф со множеством ящичков.

Заказ водочного короля
Архитектор Шехтель, автор проекта Ярославского вокзала, работал 
и для частных лиц. Так, он получил заказ от богатого купца Петра Смир-
нова, основателя одноименного водочного завода, и создал для него 
проект особняка с многоуровневым пространством внутри, а каждый 
зал оформил в отдельном стиле — египетский, романский или рококо. 
Усадьбу (на фото вверху) можно посетить с экскурсионной группой. 

Назад в прошлое
Усадьба Алтуфьево (на фото внизу) некогда привлекала 
гостей великолепием масштабных архитектурных сооруже-
ний — главного дома, пивоварни, конюшни и храма Воз-
движения Креста Господня. К сожалению, отреставрирована 
пока только церковь — все остальные постройки комплекса 
находятся в аварийном состоянии. Но впечатления от прогул-
ки это не испортит — обветшалые здания, давно покинутые 
их хозяевами, только усиливают впечатления. Кажется, будто 
бы мы очутились в таинственном уголке и попали в прошлое.

А могло быть 
казино
Усадьба Грачевка (на фото 
слева) приобрела свой со-
временный вид при одном 
из владельцев, купце 
Грачеве, на рубеже XIX–
XX веков. Прототипом было 
выбрано его любимое кази-
но в Монте-Карло. Во время 
Великой Отечественной 
войны здесь располагался 
военный госпиталь, и сей-
час о героическом прошлом 
усадьбы напоминает захо-
ронение солдат и офицеров 
знаменитой Панфиловской 
стрелковой дивизии. А еще 
на территории комплекса 
находится недостроенная 
Ховринская больница, кото-
рая уже давно привлекает 
любителей мистический 
историй.

Дом дурака
Семья Морозовых в конце XIX века 
была одной из самых богатых. Любовь 
к архитектуре сгубила Арсения Моро-
зова, который построил свой особняк 
(на фото вверху) по авторскому про-
екту и сочетал в нем все стили — мав-
ританский, готику, барокко, арабский 
и китайский. За излишество укра-
шений москвичи быстро окрестили 
особняк «домом дурака». 

Главная оранжерея 
Сейчас все многочисленные здания усадьбы Петровско-Разумовское 
(на фото внизу) занимает Сельскохозяйственная академия имени Тимиря-
зева. Но самое главное, что территория не закрыта, и пройтись по широким 
липовым аллеям, полюбоваться прудами может любой желающий. В ден-
драрии высажены редкие растения, и теперь угодья Разумовских, которые 
некогда были известны как самое главное место для пышных балов с фей-
ерверками в Москве, стали местом притяжения для любителей природы.

Пикник 
с самоваром
■  Усадьба Коломенское знаменита 

садами, где выращивались фрукты 
и ягоды для царского стола. Вы уз-
наете, как сады переживали слож-
ные исторические эпохи.

■  В усадьбе Люблино проведут пик-
ник с самоваром. 

■  Какие ритуалы сопровождали дво-
рянские пикники, расскажут в «Ца-
рицыно».

■  В Измайлове можно увидеть им-
мерсивное представление «За-
рисовки из жизни Измайловского 
острова». 

■  В Кузьминках можно попробовать 
свои силы в популярной среди дво-
рянских семей игре петанк. 

■  В усадьбе Покровское-Стрешнево 
состоится велоэкскурсия «Три на-
звания и одна усадьба: история По-
кровского-Глебова-Стрешнева». 

Более подробная программа на сай-
те mag.russpass.ru

Начало Третьяковых 
В этом году завершился один из главных проектов Третьяковской гале-
реи — восстановление родового гнезда Третьяковых в Голутвине (на фото 
вверху). Небольшой дом с калиткой в парк «Музеон» — место, где начала 
формироваться самая богатая коллекция отечественной живописи. 

Самая «киношная» 
В московской усадьбе Братцево 
(на фото слева), которая когда-то 
принадлежала Строгановым, снимали 
фильмы «О бедном гусаре замолвите 
слово», «Отцы и дети», «Барышня-
крестьянка» и исторический сериал 
«Бедная Настя». Из-за прекрасной со-
хранности всех зданий прогулявшиеся 
по Братцеву могут почувствовать себя 
или русским дворянином XIX века, 
или же героем любимого сериала. 

Превратился в театр
Долгое время голубой особняк Чертковых (на фото вверху) 
на Мясницкой улице был закрыт для посещения. Москвичи 
гадали — что же скрывается за стенами здания, украшен-
ного изящной лепниной. В этом году в особняке разместил-
ся Новый театр Эдуарда Боякова. Аутентичные интерьеры 
полностью восстановлены и стали живой декорацией 
для спектакля, а после зрителей ждет экскурсия и под-
робный рассказ об обитателях дома. Так что можно и игрой 
артистов насладиться, и полюбоваться красотой одной 
из самых роскошных усадеб внутри Бульварного кольца.

Любимый санаторий Пастернака 
История усадьбы Узкое (на фото справа) связана 
с фамилиями нескольких значимых дворянских 
родов — Голицыных, Трубецких и Стрешневых. 
Современные здания построены в неоклассиче-
ском стиле, а недалеко стоит белоснежная цер-

ковь. Но усадьба славится шикарными садами — яблоневыми 
и вишневыми, аллеями роз и оранжереями с экзотическими 
фруктами. Именно поэтому после революции здесь располо-
жился санаторий Академии наук СССР. Здесь очень любили 
отдыхать Борис Пастернак (на фото вверху), Осип Мандельштам 
и Владимир Маяковский. А еще во время своего визита в Рос-
сию усадьбу посетил американский литератор Бернард Шоу.

 Сходненская →  43 → 
ост. Светлогорский пр-д

Большое 
количество 
дворянских 
поместий 
находятся 
в спальных 
районах 

На фоне мо-
сковских усадеб 
или в их инте-
рьерах можно 
сделать эффект-
ные и атмосфер-
ные фотогра-
фии. Выберите 
для съемки со-
ответствующий 
наряд в старин-
ном дворянском 
стиле. А от паля-
щего июльского 
солнца спасет 
изящный зонтик
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■ Вчера Савеловский 
суд Москвы отказался 
снять арест на имуще-
ство и банковские счета 
блогеров Валерии 
и Артема Чекалиных 
(на фото справа). 
Блогеры-неплательщики 
просили разблокировать 
их счета. А также вернуть 
им изъятые лимузины 
класса люкс. Адвокат 
Чекалиных заявил: они 
полностью заплатили 
долг и пора бы богат-
ства «разморозить». 
Но прокурор возраз-

ила: автомобили являются 
вещественным доказатель-
ством по делу и могут не 
возвращаться Чекалиным 
до конца расследования. 
Суд поддержал обвинителя.
— Супругам Чекалиным 
вменяют два преступле-

ния, —  говорит «Вечерке» 
звездный юрист Андрей 
Марочкин. — Это неупла-
та налогов на сумму 300 
миллионов рублей и лега-
лизация денежных средств 
на сумму более 130 милли-
онов рублей. Если блогеры 
полностью погасили недо-
имку по налогам, то они ос-
вобождаются от уголовной 
ответственности по этой 
части дела. Остается лега-
лизация денег, нажитых 
преступным путем. Это се-
рьезное обвинение, поэто-
му суд и не стал прислуши-
ваться к доводам адвоката.

Кадр 
из комедийного 
сериала 
«Райцентр» 
(2023): Иван 
Добронравов 
(слева) в роли 
полицейского 
Васи. Ради этого 
проекта актера 
побрили налысо

■ Новый российский 
комедийный детектив 
«Райцентр» вышел в он-
лайн-кинотеатре «ИВИ». 
Это история о бывших 
одноклассниках, кото-
рые встретились спустя 
20 лет после выпуска, 
чтобы расследовать 
загадочное дело. Одну 
из ролей — добросер-
дечного полицейского 
Васи — исполнил Иван 
Добронравов. «Вечерка» 
пообщалась с артистом.

Иван, «Райцентр» — это 
сочетание сказочности 
и реалистичности. Труд-
но работать в таком 
жанре?
Такой забавный 
кок тейль  был 
изначально за-
думан авторами. 
Мы постоянно 
балансировали. 
Помню, наш режиссер, Да-
нила Чащин, часто говорил, 
что если мы будем играть 
«как в жизни», существо-
вать органично, то многое 
потеряется. Так мы спрово-
цируем зрителя смотреть на 
эту историю не как на некую 
параллельную реальность, 
а как на повседневность. 
Нам приходилось много вы-
думывать, существовать как 
бы на грани. 
А разве в реальности нет 
странных персонажей?
Есть. Я порой встречаю 
очень колоритных людей. 
Настолько, что, кажется, 
если сыграть такого в кино, 
тебя упрекнут, что ты наи-
грываешь. На днях видел 
симпатичного человека, ко-
торый шел в очень большой 
дутой куртке, а сам весил 
килограммов 50. Но шел он 
так, будто эта куртка и есть 
его тело, мышцы. Это было 
комично. Но если передать 
его в кино без определенно-
го метода повествования, 
это покажется неправдой. 
А хотелось бы, чтобы вместе 
с невероятностью событий, 
которые происходят в кадре, 
у зрителя было ощущение, 
что это реальная история. 

По каким ролям вас чаще 
вспоминают, благодарят?
Э т о  б ы в а е т  о ч е н ь  п о -
разному. Моя любимая за-
бавная ситуация: когда лю-
ди подходят к тебе, узнают, 
но не помнят, где именно 
видели, и спрашивают тебя 
же об этом. Тут возникает 
нелепый момент, когда ты 
немного играешь в «уга-
дайку», пытаешься иден-
тифицировать человека по 
внешним данным, начина-
ешь сопоставлять: «Какой 
же проект со мной ты мог 
смотреть?» Это очень лю-
бопытно. Мне приятно, что 
получаю много отзывов на 
сериал «Кадетство» (шел 
на ТВ в 2006–2007 годах. — 

«МВ»). Потому что, как ни 
относиться к легкомыслен-
ности, казалось бы, этого 
проекта, он был про друж-
бу, про светлые моменты. 
Очень многие сказали мне 
спасибо за то, что это было 
вовремя в их возрасте — 
увидеть, как можно дру-
жить, друг за друга держать-
ся. Это классно! А бывают 
и комичные случаи. Помню, 
ходил я за елкой в канун Но-
вого года, был уже довольно С моей женой 

не соскучишься

Детали к портрету Ивана Добронравова
■ Актерская династия.
Иван — младший сын на-
родного артиста России 
Федора Добронравова. 
Его старший брат — за-
служенный артист Рос-
сии Виктор Добронравов 
(на фото справа: 
с отцом и братом). 
Мать — Ирина Добро-
нравова, преподаватель 
танцев в школе. С отцом 
Иван играет в спекта-
кле «Забор», лентах 
«От печали до радости», 
«Нормальный только я», 
«Предпоследняя 
инстанция».

■ Женился на стоматологе. Супругу Ивана зовут 
Анна (на фото слева), по образованию она стомато-
лог. Также супруга артиста — продюсер. Семейная 
пара растит дочь Веру, которая родилась в 2018 году.

■ Не только артист.
Иван пробовал свои 
силы в качестве сцена-
риста на проекте «День 
Победы» (2012). 
Также снял коротко-
метражный фильм 
«Холод» (2021) как 
режиссер. А не так 
давно принял уча-
стие в создании 
продакшена (процесс 
создания творческого 
продукта. — «МВ»), 
чтобы иметь возмож-
ность влиять на кино 
на всех этапах его 
производства.

■ Получил приз 
«Кинотавра».
В актерской копил-
ке Добронравова 
есть приз «За луч-
шую мужскую 
роль» фестиваля 
«Кинотавр». 
Его Иван получил 
в 2010 году за рабо-
ту в фильме «Пере-
мирие» Светланы 
Проскуриной.

■ 33 года в столице.
Москвичом Иван 
стал, когда ему ис-
полнился один год. 
В 1990-м по пригла-
шению Константина 
Райкина, который 
заметил его отца, 
семья Добронравова 
переехала в столицу 
из Воронежа. Отец 
стал служить в «Са-
тириконе».

■ «Добрые песни». Ценители песен под гитару могут 
насладиться видеозаписями трех актеров Добронра-
вовых, исполняющих «Добрые песни» — те, которые 
объединяют поколения сквозь времена и рассто-
яния. Что касается личных музыкальных вкусов, 
то актер предпочитает слушать джаз и классическую 
музыку.

■ Воля случая. Свою первую 
эпизодическую роль в 2001-м 
в сериале «Искатели» (на фото 
справа) Иван Добронравов по-
лучил случайно — они с отцом 
прогуливались по «Мосфиль-
му», когда мальчика заметил 
ассистент по актерам.

Иван Добронравов 
родился 2 июня 
1989 года. Окончил 
Щукинское театраль-
ное училище, курс 
Юрия Нифонтова, 
в 2011-м. Играет в Те-
атре Антона Чехова, 
принимает участие 
в других театральных 
проектах. В фильмо-
графии артиста свыше 
60 ролей в кино и се-
риалах, включая «Воз-
вращение», «Кадет-
ство», «Перемирие», 
«Стрим», «Микулай» 
и другие работы.

ДОСЬЕ Басков следующий!
Лепс передал миллион рублей бойцу за «Леопард»
■ Вчера депутат на-
родного совета ЛНР 
Виталий Кишкинов 
передал от артиста Гри-
гория Лепса миллион 
рублей бойцу, который 
во время спецоперации 
на днях подбил танк 
«Леопард», поставлен-
ный ВСУ Германией.
В сети появилось также ви-
део 30-летнего бойца, кото-
рый и стал обладателем де-
нежного вознаграждения: 
— Я военнослужащий спе-
циального подразделения 
Минобороны, позывной 
Веном. В данный момент 
получил миллион рублей от 
народного артиста России 
Григория Лепса за уничто-
женный танк.
Веном подчеркнул, воен-
ные ВС РФ постараются как 
можно быстрее очистить 
свою землю от врага, делая 
это не ради вознагражде-
ния, а ради того, чтобы их 
соотечественники всегда 
наслаждались мирным не-
бом. В руках военного так-
же была запечатлена увеси-
стая пачка пятитысячных 
купюр. В свою очередь Лепс 
опубликовал видео в своих 
соцсетях со словами: «Я от-
ветил за свои слова».
О том, что российские ар-
тисты будут поощрять во-
енных за сбитую западную 
технику, стало известно 
еще 14 июня, когда лидер 
группы «Земляне» Влади-
мир Киселев заявил, что 
каждый подбитый, заво-
еванный танк «Леопард» 
и «Абрамс» будет премиро-
ван совместно с Министер-
ством обороны.
Идею сразу поддержали 
Григорий Лепс и Николай 

Басков. Они пообещали 
выплачивать каждому, кто 
сбил западный танк в зоне 
спецоперации, по одному 
миллиону рублей. Лепс 
выполнил свое обещание 
быстрее, чем задумывал: 
найти бойца, установить 
героический поступок по-
могли друзья артиста, ко-
торые постоянно находятся 
в зоне СВО. 
— Мы должны помогать 
нашим бойцам, которые 
защищают границы нашей 
Родины, потом и кровью 
добиваются того, чтобы 
в нашей стране было все 
хорошо, — рассказал «Ве-
черке» Григорий Лепс. — 
Мы будем помогать нашим 
ребятам до тех пор, пока 
держит нас земля, пока 

мы можем действительно 
погибнуть за Отечество, 
и это известно всем и каж-
дому, кто бывал в Донбассе 
и не раз. Каждый из арти-
стов — подчеркну, каждый 
человек, который участвует 
в акции, — поддерживает 
ребят — дает один милли-
он рублей. Это важно! Это 
нужно. И поэтому мы это 
делаем и будем делать не 
один день, а постоянно. 

Материалы к рубрике 
«Звездная пыль» подготовили 
Дарья Завгородняя, 
Динара Кафискина 
vecher@vm.ru

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовила 
Татьяна Еременко vecher@vm.ru

есть о чем поговорить, над 
чем посмеяться. У меня есть 
прекрасные друзья, семья. 
Слава Богу, в моем окру-
жении есть люди, которые 
видят этот мир так же, как 
вижу его я. 
Можете поделиться 
историей из жизни, когда 
кто-то из родных сде-
лал для вас что-то очень 
значимое, когда вам 
это было необходимо. 
Возможно, обойдя свои 
интересы, поставив вас 
на первое место?
Это происходит очень ча-
сто! Не готов рассказывать 
конкретные истории, но 
такое происходит со мной 
постоянно. Единственная 
грусть в моей голове и ду-
ше, наверное, заключается 
только о том, что я слишком 
поздно начал это ценить. 
Хорошо, что не совсем позд-
но, но мог бы прийти к это-
му гораздо раньше. Впро-
чем, все мы проходим опре-
деленные этапы взросления 
и понимания того, что нас 
окружает. И все происходит 
именно тогда, когда и долж-
но происходить. Но мои 
любимые каждый божий 
день уступают место чему-
то моему в ущерб своего. 
И я очень сильно стараюсь 
отвечать им тем же самым!

Актер Иван Добронравов ценит 
семейные отношения
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ством по делу и могут не 
возвращаться Чекалиным 
до конца расследования. 
Суд поддержал обвинителя.
— Супругам Чекалиным 
вменяют два преступле-

Суд да дело

Оставили 
без лимузинов

Сюжет 
В райцентре Вармалей 
на 20-летие окончания 
школы собираются 
бывшие одноклассни-
ки. Но праздник ом-
рачает выловленный 
из пруда автомобиль, 
внутри которого — те-
ло человека и мете-
орит. Расследование 
втягивает всех со-
бравшихся: обостряет 
старые конфликты, за-
путывает отношения. 
Каждый узнает о себе 
и об остальных нечто 
шокирующее.

взрослым, отрастил себе бо-
роду. А на елочной ярмарке 
стоял мужик, явно подготов-
ленный к празднику, в хоро-
шем расположении духа, и 
громко хохотал. Вдруг он 
обратил на меня внимание, 
говорит: «Это же ты!» Долго 
ко мне присматривался, 
просил: «Сейчас, погоди, не 
называй!» И когда произ-
нес: «Возвращение» (фильм 

Андрея Звягинцева 2003 го-
да. — «МВ»), — я очень уди-
вился! Потому что это, на-
верное, последнее из моих 
проектов, которое ожидал 
услышать, ведь выглядел 
я уже совершенно не так, 
как в том кино. А человек 
узнал... Это тоже бывает не-
ожиданно и приятно.
В «Возвращении» вы 
снялись в 14 лет. Часто 

дети-актеры, когда вы-
растают, не продолжают 
профессию. Эта история 
не про вас. Почему так 
получилось? 
У всех по-разному. Кому-то 
перестает нравиться: в дет-
стве было прикольно, а под-
рос, и заинтересовало что-то 
другое. У кого-то пропадает 
способность, тяга к этому де-
лу. Я же до сих пор благода-

рен своим родителям и все-
му окружению, что на меня 
никто никогда не давил с вы-
бором этой профессии. Если 
бы я даже после «Возвраще-
ния» заявил: «Больше не 
хочу», мне бы никто и слова 
не сказал. Если бы я сказал, 
что хочу уйти в кардинально 
другую сферу — стать спорт-
сменом, географом или пу-
тешественником, думаю, 

если бы я действительно 
этого хотел, и мои родители 
(отец Ивана — актер Федор 
Добронравов. — «МВ») ощу-
щали бы всю серьезность 
моих намерений, они бы 
меня поддержали, даже бы-
ли бы рады. 
Какие стереотипы 
об артистах вы могли бы 
разрушить, потому что 
они максимально далеки 
от вас? 
Одному Богу известно, что 
обо мне думает человек, ко-
торый меня никогда не знал. 
Наверняка многим может 
показаться, что я заносчи-
вый, хотя это совершенно 
не так. Порой мы просто не 
можем войти в положение 
другого человека. К приме-
ру, со мной недавно был слу-
чай. Я себя чувствовал плохо 
чисто физически. Шел на по-
езд с желанием просто дойти 
и рухнуть, потому что у меня 
была высокая температура. 
Тут ко мне подошел человек 
с просьбой сфотографиро-
ваться. Но я прошел мимо, 
кинув на ходу: «Ребят, нет». 
И я совсем не уверен, что 
этот человек решил: «Ну, 
нет — значит, нет». Навер-
няка он обо мне подумал: 
«Ах, ты ж! Вот ты такой-ся-
кой!» Может, это и не так, 
но мог ведь. У меня нет, к со-
жалению, возможности вер-
нуть время назад и сказать: 
«Прости меня, пожалуйста, 
но если бы ты хоть на секун-
дочку понял, что я ощущаю, 
ты бы даже не подходил». 
И таких моментов много.
Как-то вы сказали, что 
боитесь одиночества. 
Есть ли у вас люди, кото-
рые близки вам интел-
лектуально и эмоцио-
нально? 
Близкие — это те люди, ко-
торые чувствуют мир та-
ким же образом, как и ты. 
У меня в этом смысле аб-
солютно замечательные 
взаимоотношения с женой 
(продюсером Анной Добро-
нравовой. — «МВ»). Я не 
могу нарадоваться, что мы 
уже 10 лет вместе, и мне не 
скучно, не грустно, всегда 

Люди подходят и спрашивают, 
где могли видеть меня раньше 

Прямая 
речь

Николай Басков, Гри-
горий Лепс и другие 
артисты с марта про-
шлого года регулярно 
бывают на присоеди-
ненных территориях, 
на линии соприкос-
новения без всякой 
государственной под-
держки. Мы сегодня 
делаем свой вклад 
в размере миллиона 
рублей и передаем 
его нашим бойцам, 
которые находятся 
на линии соприкос-
новения. Каждый 
из знаменитостей, 
примкнувших к ини-
циативе, будет про-
должать своей вклад 
в дело поддержки 

наших ребят. Мы 
не подменяем 

собой госорга-
ны, а просто 
вносим свой 
вклад!

Владимир 
Киселев
Продюсер, 
основатель группы 
«Земляне»

ницы нашей 
м и кровью 
ого, чтобы 

не было все 
ссказал «Ве-
ий Лепс. — 

огать нашим 
х пор, пока 
емля, пока 

у
должать своей вклад 
в ввввввв дело поддержки 

наших ребят. Мы
не подменяем 

собой госорга-
ны, а просто 
внв осим свой 
вклад!

Мы будем 
поддержи-
вать ребят 
не один день, 
а постоянно 

у р р
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Григорий Лепс (2) и другие участники акции продолжат 
вознаграждать бойцов за подбитые «Леопарды» (1) 
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■ Вчера Савеловский 
суд Москвы отказался 
снять арест на имуще-
ство и банковские счета 
блогеров Валерии 
и Артема Чекалиных 
(на фото справа). 
Блогеры-неплательщики 
просили разблокировать 
их счета. А также вернуть 
им изъятые лимузины 
класса люкс. Адвокат 
Чекалиных заявил: они 
полностью заплатили 
долг и пора бы богат-
ства «разморозить». 
Но прокурор возраз-

ила: автомобили являются 
вещественным доказатель-
ством по делу и могут не 
возвращаться Чекалиным 
до конца расследования. 
Суд поддержал обвинителя.
— Супругам Чекалиным 
вменяют два преступле-

ния, —  говорит «Вечерке» 
звездный юрист Андрей 
Марочкин. — Это неупла-
та налогов на сумму 300 
миллионов рублей и лега-
лизация денежных средств 
на сумму более 130 милли-
онов рублей. Если блогеры 
полностью погасили недо-
имку по налогам, то они ос-
вобождаются от уголовной 
ответственности по этой 
части дела. Остается лега-
лизация денег, нажитых 
преступным путем. Это се-
рьезное обвинение, поэто-
му суд и не стал прислуши-
ваться к доводам адвоката.

Кадр 
из комедийного 
сериала 
«Райцентр» 
(2023): Иван 
Добронравов 
(слева) в роли 
полицейского 
Васи. Ради этого 
проекта актера 
побрили налысо

■ Новый российский 
комедийный детектив 
«Райцентр» вышел в он-
лайн-кинотеатре «ИВИ». 
Это история о бывших 
одноклассниках, кото-
рые встретились спустя 
20 лет после выпуска, 
чтобы расследовать 
загадочное дело. Одну 
из ролей — добросер-
дечного полицейского 
Васи — исполнил Иван 
Добронравов. «Вечерка» 
пообщалась с артистом.

Иван, «Райцентр» — это 
сочетание сказочности 
и реалистичности. Труд-
но работать в таком 
жанре?
Такой забавный 
кок тейль  был 
изначально за-
думан авторами. 
Мы постоянно 
балансировали. 
Помню, наш режиссер, Да-
нила Чащин, часто говорил, 
что если мы будем играть 
«как в жизни», существо-
вать органично, то многое 
потеряется. Так мы спрово-
цируем зрителя смотреть на 
эту историю не как на некую 
параллельную реальность, 
а как на повседневность. 
Нам приходилось много вы-
думывать, существовать как 
бы на грани. 
А разве в реальности нет 
странных персонажей?
Есть. Я порой встречаю 
очень колоритных людей. 
Настолько, что, кажется, 
если сыграть такого в кино, 
тебя упрекнут, что ты наи-
грываешь. На днях видел 
симпатичного человека, ко-
торый шел в очень большой 
дутой куртке, а сам весил 
килограммов 50. Но шел он 
так, будто эта куртка и есть 
его тело, мышцы. Это было 
комично. Но если передать 
его в кино без определенно-
го метода повествования, 
это покажется неправдой. 
А хотелось бы, чтобы вместе 
с невероятностью событий, 
которые происходят в кадре, 
у зрителя было ощущение, 
что это реальная история. 

По каким ролям вас чаще 
вспоминают, благодарят?
Э т о  б ы в а е т  о ч е н ь  п о -
разному. Моя любимая за-
бавная ситуация: когда лю-
ди подходят к тебе, узнают, 
но не помнят, где именно 
видели, и спрашивают тебя 
же об этом. Тут возникает 
нелепый момент, когда ты 
немного играешь в «уга-
дайку», пытаешься иден-
тифицировать человека по 
внешним данным, начина-
ешь сопоставлять: «Какой 
же проект со мной ты мог 
смотреть?» Это очень лю-
бопытно. Мне приятно, что 
получаю много отзывов на 
сериал «Кадетство» (шел 
на ТВ в 2006–2007 годах. — 

«МВ»). Потому что, как ни 
относиться к легкомыслен-
ности, казалось бы, этого 
проекта, он был про друж-
бу, про светлые моменты. 
Очень многие сказали мне 
спасибо за то, что это было 
вовремя в их возрасте — 
увидеть, как можно дру-
жить, друг за друга держать-
ся. Это классно! А бывают 
и комичные случаи. Помню, 
ходил я за елкой в канун Но-
вого года, был уже довольно С моей женой 

не соскучишься

Детали к портрету Ивана Добронравова
■ Актерская династия.
Иван — младший сын на-
родного артиста России 
Федора Добронравова. 
Его старший брат — за-
служенный артист Рос-
сии Виктор Добронравов 
(на фото справа: 
с отцом и братом). 
Мать — Ирина Добро-
нравова, преподаватель 
танцев в школе. С отцом 
Иван играет в спекта-
кле «Забор», лентах 
«От печали до радости», 
«Нормальный только я», 
«Предпоследняя 
инстанция».

■ Женился на стоматологе. Супругу Ивана зовут 
Анна (на фото слева), по образованию она стомато-
лог. Также супруга артиста — продюсер. Семейная 
пара растит дочь Веру, которая родилась в 2018 году.

■ Не только артист.
Иван пробовал свои 
силы в качестве сцена-
риста на проекте «День 
Победы» (2012). 
Также снял коротко-
метражный фильм 
«Холод» (2021) как 
режиссер. А не так 
давно принял уча-
стие в создании 
продакшена (процесс 
создания творческого 
продукта. — «МВ»), 
чтобы иметь возмож-
ность влиять на кино 
на всех этапах его 
производства.

■ Получил приз 
«Кинотавра».
В актерской копил-
ке Добронравова 
есть приз «За луч-
шую мужскую 
роль» фестиваля 
«Кинотавр». 
Его Иван получил 
в 2010 году за рабо-
ту в фильме «Пере-
мирие» Светланы 
Проскуриной.

■ 33 года в столице.
Москвичом Иван 
стал, когда ему ис-
полнился один год. 
В 1990-м по пригла-
шению Константина 
Райкина, который 
заметил его отца, 
семья Добронравова 
переехала в столицу 
из Воронежа. Отец 
стал служить в «Са-
тириконе».

■ «Добрые песни». Ценители песен под гитару могут 
насладиться видеозаписями трех актеров Добронра-
вовых, исполняющих «Добрые песни» — те, которые 
объединяют поколения сквозь времена и рассто-
яния. Что касается личных музыкальных вкусов, 
то актер предпочитает слушать джаз и классическую 
музыку.

■ Воля случая. Свою первую 
эпизодическую роль в 2001-м 
в сериале «Искатели» (на фото 
справа) Иван Добронравов по-
лучил случайно — они с отцом 
прогуливались по «Мосфиль-
му», когда мальчика заметил 
ассистент по актерам.

Иван Добронравов 
родился 2 июня 
1989 года. Окончил 
Щукинское театраль-
ное училище, курс 
Юрия Нифонтова, 
в 2011-м. Играет в Те-
атре Антона Чехова, 
принимает участие 
в других театральных 
проектах. В фильмо-
графии артиста свыше 
60 ролей в кино и се-
риалах, включая «Воз-
вращение», «Кадет-
ство», «Перемирие», 
«Стрим», «Микулай» 
и другие работы.

ДОСЬЕ Басков следующий!
Лепс передал миллион рублей бойцу за «Леопард»
■ Вчера депутат на-
родного совета ЛНР 
Виталий Кишкинов 
передал от артиста Гри-
гория Лепса миллион 
рублей бойцу, который 
во время спецоперации 
на днях подбил танк 
«Леопард», поставлен-
ный ВСУ Германией.
В сети появилось также ви-
део 30-летнего бойца, кото-
рый и стал обладателем де-
нежного вознаграждения: 
— Я военнослужащий спе-
циального подразделения 
Минобороны, позывной 
Веном. В данный момент 
получил миллион рублей от 
народного артиста России 
Григория Лепса за уничто-
женный танк.
Веном подчеркнул, воен-
ные ВС РФ постараются как 
можно быстрее очистить 
свою землю от врага, делая 
это не ради вознагражде-
ния, а ради того, чтобы их 
соотечественники всегда 
наслаждались мирным не-
бом. В руках военного так-
же была запечатлена увеси-
стая пачка пятитысячных 
купюр. В свою очередь Лепс 
опубликовал видео в своих 
соцсетях со словами: «Я от-
ветил за свои слова».
О том, что российские ар-
тисты будут поощрять во-
енных за сбитую западную 
технику, стало известно 
еще 14 июня, когда лидер 
группы «Земляне» Влади-
мир Киселев заявил, что 
каждый подбитый, заво-
еванный танк «Леопард» 
и «Абрамс» будет премиро-
ван совместно с Министер-
ством обороны.
Идею сразу поддержали 
Григорий Лепс и Николай 

Басков. Они пообещали 
выплачивать каждому, кто 
сбил западный танк в зоне 
спецоперации, по одному 
миллиону рублей. Лепс 
выполнил свое обещание 
быстрее, чем задумывал: 
найти бойца, установить 
героический поступок по-
могли друзья артиста, ко-
торые постоянно находятся 
в зоне СВО. 
— Мы должны помогать 
нашим бойцам, которые 
защищают границы нашей 
Родины, потом и кровью 
добиваются того, чтобы 
в нашей стране было все 
хорошо, — рассказал «Ве-
черке» Григорий Лепс. — 
Мы будем помогать нашим 
ребятам до тех пор, пока 
держит нас земля, пока 

мы можем действительно 
погибнуть за Отечество, 
и это известно всем и каж-
дому, кто бывал в Донбассе 
и не раз. Каждый из арти-
стов — подчеркну, каждый 
человек, который участвует 
в акции, — поддерживает 
ребят — дает один милли-
он рублей. Это важно! Это 
нужно. И поэтому мы это 
делаем и будем делать не 
один день, а постоянно. 

Материалы к рубрике 
«Звездная пыль» подготовили 
Дарья Завгородняя, 
Динара Кафискина 
vecher@vm.ru

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовила 
Татьяна Еременко vecher@vm.ru

есть о чем поговорить, над 
чем посмеяться. У меня есть 
прекрасные друзья, семья. 
Слава Богу, в моем окру-
жении есть люди, которые 
видят этот мир так же, как 
вижу его я. 
Можете поделиться 
историей из жизни, когда 
кто-то из родных сде-
лал для вас что-то очень 
значимое, когда вам 
это было необходимо. 
Возможно, обойдя свои 
интересы, поставив вас 
на первое место?
Это происходит очень ча-
сто! Не готов рассказывать 
конкретные истории, но 
такое происходит со мной 
постоянно. Единственная 
грусть в моей голове и ду-
ше, наверное, заключается 
только о том, что я слишком 
поздно начал это ценить. 
Хорошо, что не совсем позд-
но, но мог бы прийти к это-
му гораздо раньше. Впро-
чем, все мы проходим опре-
деленные этапы взросления 
и понимания того, что нас 
окружает. И все происходит 
именно тогда, когда и долж-
но происходить. Но мои 
любимые каждый божий 
день уступают место чему-
то моему в ущерб своего. 
И я очень сильно стараюсь 
отвечать им тем же самым!

Актер Иван Добронравов ценит 
семейные отношения
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ством по делу и могут не 
возвращаться Чекалиным 
до конца расследования. 
Суд поддержал обвинителя.
— Супругам Чекалиным 
вменяют два преступле-

Суд да дело

Оставили 
без лимузинов

Сюжет 
В райцентре Вармалей 
на 20-летие окончания 
школы собираются 
бывшие одноклассни-
ки. Но праздник ом-
рачает выловленный 
из пруда автомобиль, 
внутри которого — те-
ло человека и мете-
орит. Расследование 
втягивает всех со-
бравшихся: обостряет 
старые конфликты, за-
путывает отношения. 
Каждый узнает о себе 
и об остальных нечто 
шокирующее.

взрослым, отрастил себе бо-
роду. А на елочной ярмарке 
стоял мужик, явно подготов-
ленный к празднику, в хоро-
шем расположении духа, и 
громко хохотал. Вдруг он 
обратил на меня внимание, 
говорит: «Это же ты!» Долго 
ко мне присматривался, 
просил: «Сейчас, погоди, не 
называй!» И когда произ-
нес: «Возвращение» (фильм 

Андрея Звягинцева 2003 го-
да. — «МВ»), — я очень уди-
вился! Потому что это, на-
верное, последнее из моих 
проектов, которое ожидал 
услышать, ведь выглядел 
я уже совершенно не так, 
как в том кино. А человек 
узнал... Это тоже бывает не-
ожиданно и приятно.
В «Возвращении» вы 
снялись в 14 лет. Часто 

дети-актеры, когда вы-
растают, не продолжают 
профессию. Эта история 
не про вас. Почему так 
получилось? 
У всех по-разному. Кому-то 
перестает нравиться: в дет-
стве было прикольно, а под-
рос, и заинтересовало что-то 
другое. У кого-то пропадает 
способность, тяга к этому де-
лу. Я же до сих пор благода-

рен своим родителям и все-
му окружению, что на меня 
никто никогда не давил с вы-
бором этой профессии. Если 
бы я даже после «Возвраще-
ния» заявил: «Больше не 
хочу», мне бы никто и слова 
не сказал. Если бы я сказал, 
что хочу уйти в кардинально 
другую сферу — стать спорт-
сменом, географом или пу-
тешественником, думаю, 

если бы я действительно 
этого хотел, и мои родители 
(отец Ивана — актер Федор 
Добронравов. — «МВ») ощу-
щали бы всю серьезность 
моих намерений, они бы 
меня поддержали, даже бы-
ли бы рады. 
Какие стереотипы 
об артистах вы могли бы 
разрушить, потому что 
они максимально далеки 
от вас? 
Одному Богу известно, что 
обо мне думает человек, ко-
торый меня никогда не знал. 
Наверняка многим может 
показаться, что я заносчи-
вый, хотя это совершенно 
не так. Порой мы просто не 
можем войти в положение 
другого человека. К приме-
ру, со мной недавно был слу-
чай. Я себя чувствовал плохо 
чисто физически. Шел на по-
езд с желанием просто дойти 
и рухнуть, потому что у меня 
была высокая температура. 
Тут ко мне подошел человек 
с просьбой сфотографиро-
ваться. Но я прошел мимо, 
кинув на ходу: «Ребят, нет». 
И я совсем не уверен, что 
этот человек решил: «Ну, 
нет — значит, нет». Навер-
няка он обо мне подумал: 
«Ах, ты ж! Вот ты такой-ся-
кой!» Может, это и не так, 
но мог ведь. У меня нет, к со-
жалению, возможности вер-
нуть время назад и сказать: 
«Прости меня, пожалуйста, 
но если бы ты хоть на секун-
дочку понял, что я ощущаю, 
ты бы даже не подходил». 
И таких моментов много.
Как-то вы сказали, что 
боитесь одиночества. 
Есть ли у вас люди, кото-
рые близки вам интел-
лектуально и эмоцио-
нально? 
Близкие — это те люди, ко-
торые чувствуют мир та-
ким же образом, как и ты. 
У меня в этом смысле аб-
солютно замечательные 
взаимоотношения с женой 
(продюсером Анной Добро-
нравовой. — «МВ»). Я не 
могу нарадоваться, что мы 
уже 10 лет вместе, и мне не 
скучно, не грустно, всегда 

Люди подходят и спрашивают, 
где могли видеть меня раньше 

Прямая 
речь

Николай Басков, Гри-
горий Лепс и другие 
артисты с марта про-
шлого года регулярно 
бывают на присоеди-
ненных территориях, 
на линии соприкос-
новения без всякой 
государственной под-
держки. Мы сегодня 
делаем свой вклад 
в размере миллиона 
рублей и передаем 
его нашим бойцам, 
которые находятся 
на линии соприкос-
новения. Каждый 
из знаменитостей, 
примкнувших к ини-
циативе, будет про-
должать своей вклад 
в дело поддержки 

наших ребят. Мы 
не подменяем 

собой госорга-
ны, а просто 
вносим свой 
вклад!

Владимир 
Киселев
Продюсер, 
основатель группы 
«Земляне»

ницы нашей 
м и кровью 
ого, чтобы 

не было все 
ссказал «Ве-
ий Лепс. — 

огать нашим 
х пор, пока 
емля, пока 

у
должать своей вклад 
в ввввввв дело поддержки 

наших ребят. Мы
не подменяем 

собой госорга-
ны, а просто 
внв осим свой 
вклад!

Мы будем 
поддержи-
вать ребят 
не один день, 
а постоянно 

у р р
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Григорий Лепс (2) и другие участники акции продолжат 
вознаграждать бойцов за подбитые «Леопарды» (1) 
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Кастинг на участие в попу-
лярном вокальном гранд-
шоу на телеканале «Россия» 
в самом разгаре. 

Уже собрано более 3000 за-
явок из 20 с лишним стран. 
Участников будут судить 
100 членов жюри во главе 
с Сергеем Лазаревым! Зато 
тем, кто решится потрясти 
собравшихся своими во-
кальными данными, удастся 

спеть  на одной сцене с луч-
шими голосами России. А не 
хотите ли присоединиться 
к их числу? В шоу пригла-
шаются участники от 15 лет 
и старше. Для участия в ка-

стинге конкурсантам необ-
ходимо заполнить анкету, 
все подробности вы найдете 
на сайте телеканала «Рос-
сия». Кастинг продлится до 
14 июля 2023!  

В этом году известному поэту, телеведущему, заслуженно-
му деятелю искусств Андрею Дементьеву исполнилось бы 
95 лет. Андрея Дмитриевича не стало в 2018 году. Несмотря 
на солидный возраст, известие о его уходе стало горькой не-
ожиданностью для многих — энергетика Дементьева, его 
активность и позитивность вызывали восторг. 
Родился Андрей Дементьев в Твери. Изначально хотел стать 
педагогом, даже поступил в педагогический, но с четверто-
го курса перевелся в Литературный институт, потом рабо-
тал в газетах, стал редактором отдела поэзии в издательстве 

«Молодая гвардия». А за-
тем в жизни Дементьева 
наступил важнейший пе-
риод, который в прямом 

и переносном смысле можно назвать юностью: в 1972 году 
он стал заместителем главного редактора, а затем и глав-
ным редактором популярного журнала «Юность». При нем 
журнал достиг небывалых высот. Позже Дементьев работал 
как ведущий на телевидении и на радио, никогда не прекра-
щая писать стихи, — он издал более 50 поэтических сбор-
ников. Песни на его стихи входят в число самых любимых 
россиянами.  К юбилею романтика, автора «Лебединой вер-
ности», 16 июля в 17:55 на «России-Культуре» вас ждет про-
грамма «Линия жизни» с участием самого Андрея Дементье-
ва — чудесная старая запись. А в 18:45 в эфире творческий 
вечер поэта, снятый в 2008 году. На вечере Дементьев читал 
свои произведения и звучали песни на его стихи. 

10 июля в 21:20 на телекана-
ле «Россия» начнется показ 
новой многосерийной лен-
ты «Сын». Это и детектив, 
и мелодрама, главные роли 
в которой сыграли Дарья 
Урсуляк, Антон Филипенко, 
Антон Денисенко, Алексей 
Барабаш и другие известные 
актеры. 
Сюжет — из числа «берущих 
за душу». У учительницы му-
зыки Александры Поляко-
вой (Дарья Урсуляк) пропал 
маленький сын. Трагедия 
разрушила ее жизнь. Но од-

нажды она заметила в вы-
пуске новостей мальчика, 
похожего на сына. Все счи-
тают, что Александра просто 
сошла с ума, но... 
— Наша история — о ма-
тери, которая хочет быть 
рядом со своим ребенком. 

Кроме детективной линии, 
в сюжете есть психологи-
ческая интрига, которая 
держит зрителя в напряже-
нии, — обещает режиссер 
Флюза Фархшатова. 
По словам же Дарьи Урсу-
ляк, она стремилась сыграть 
сильную женщину, которая 
не смиряется с потерей, а бо-
рется с обстоятельствами. 

Цифра

серий входит в много-
серийную картину 
Флюзы Фархшатовой 
«Сын». 

8

С 10 июля (20:00) на ТНТ на-
чинается показ сериала он-
лайн-кинотеатра Okko «От-
крывай, полиция!» с Иваном 
Охлобыстиным и Денисом 
Парамоновым. 

Это история о том, как по-
тенциальные зять и тесть 
пробуют наладить отно-
шения, параллельно 
охотясь на преступ-
ников. Подпол-
ковник МВД Ро-
щин (Иван Ох-
лобыстин, на 
фото справа)
хочет выдать 

замуж единственную дочь. 
Но знакомство с женихом 
(Денис Парамонов) радости 
не приносит никому: зять не 
выносит полицейских, но 
пытается понравиться отцу 
своей избранницы. Полу-
чится ли это — вопрос!  

Тесть против зятя 

Дарья Урсуляк, Антон 
Денисенко и юный 
актер Яромир Зайцев 
в драме «Сын» 

К юбилею поэта 
Андрея Дементьева 

Детектив для вас

Комедия 

Смотрите документальный фильм «Обыкновен-

ный нацизм» на канале ТВ Центр 13 июля в 0:45. 

Спешите
видеть

ПАМЯТЬ 

Собираемся 
на «Ну-ка, 
все вместе!»

Сергей Лазарев в окружении членов жюри. И попробуйте 
сказать, что мнение ста человек — не объективно! 

Шоу продолжается

Недвижимость На правах рекламы 

Чуткая женская интуиция

В афише на новую неделю обратите 

внимание на премьеру инфошоу «Инфощит» 

с Владимиром Чернышевым и Владимиром 

Кобяковым. Первый выпуск — в пятницу, 

14 июля, в 01:00 на НТВ.  

о том, как по-
е зять и тесть 
ладить отно-
аллельно 
реступ-
пол-
Ро-
х-

 

ь 

На « Киноужасе» 
во вторник в 14:45 
покажут фильм «Эпи-
демия» 2013 года. 
Мощная зараза рас-
пространилась мгно-
венно, и теперь мир 
охвачен агорафоби-
ей — боязнью откры-
того пространства. 
Оставшиеся в живых 
прячутся под землей 
или в зданиях. Клерк 
Марк пытается дой-
ти до супруги, но по-
следнюю часть пути 
надо идти по откры-
тому пространству...  
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■ Святогорские старцы 
утверждали: 7 июля, 
спустя полгода после за-
хвата еретиками Киево-
Печерской и Почаевской 
лавр, произойдет вос-
соединение Руси. «Ве-
черка» выяснила, чего 
стоит ожидать уже в эту 
пятницу.
Это предсказание в декабре 
2022 года режиссер Никита 
Михалков озвучил в теле-
эфире, сказав, что пророче-
ство старцев было передано 
монахами Святогорской 
лавры в 2014 году. Вскоре 
после выхода программы, 
в Рождество, главный храм 
Киево-Печерской лавры 
захватили раскольники — 
Прав ос лавная церковь 
Украины. Святыни из лавры, 
среди которых мощи Ильи 

Муромца, Нестора Летопис-
ца, вывозят в Европу и Вати-
кан. По сути, разграб ляют — 
якобы ради «спасения от 
ракетных ударов России». 

Вот только с точки зрения 
православия Киев потерял 
защиту святых, его оставила 
благодать. 

— Никита Сергеевич — че-
ловек опытный, просто так 
ничего не говорит, — рас-
суждает директор Институ-
та региональных проблем 

Дмитрий Журавлев. — Чего-
то он ждет. Что это может 
быть? Объединение России 
с Украиной невозможно, 

оно не состоится. 
Возможен дипло-
матический про-
рыв в отношениях 
с Америкой. Но это 
маловероятно. Та-

кие решения должен прини-
мать Байден, а ему, скажем 
так, нечем принимать: ме-
ханизм отсутствует. Скорее, 
можно ожидать некоего ре-

шения, связанного с ходом 
спецоперации.
Политолог напоминает: 
недавно было заседание 
Совета безопасности, где 
президент Владимир Путин 
предложил всем не впадать 
в благодушное состояние, 
так как основные силы укра-
инцев еще не вошли в бой. 
— Предполагаю, что мы мо-
жем пойти в наступление 
тогда, когда закончится на-
ступление противника. Мы, 
безусловно, победим, но сил 

уйдет много, — продолжает 
эксперт. — Поэтому мо-
жет быть принято решение 
о применении какого-то бо-
лее мощного оружия. Либо 
о нанесении удара там, где 
противник не ожидает. 
Настоятель храма в честь 
иконы Божией Матери «Всех 
скорбящих Радость» прото-
иерей Александр (Констан-
тинов) отметил:
— Предсказания старцев ча-
сто сбываются, так как свои 
предположения они делают 
на основании опыта, сопо-
ставления исторических 
фактов и, конечно же, бла-
годаря молитвам. Что каса-
ется пророчества по поводу 
7 июля, то оно может озна-
чать, что в этот день на но-
вых российских территори-
ях—  в ЛНР, ДНР, Херсонской 
и Запорожской областях 
—  может наступить хотя бы 
перемирие, чтобы политики 
расставили все точки над i. 
Ведь западные эксперты уже 
высказываются, что Украи-
не сейчас проще признать 
потерю регионов.
Дмитрий Толкачев, 
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

Цифра

святых погребено 
в пещерах Киево-
Печерской лавры.

1 2 0

2023: чего 
ожидать?
■ 30 лет назад в Опти-
ну пустынь приехал 
архимандрит Зосима 
(Сокур), основатель 
Свято-Успенской Ни-
коло-Васильевской 
обители в Донецкой 
области. В беседе 
с одним из монахов 
старец Зосима пред-
сказал падение Кие-
во-Печерской лавры: 
«Лавра падет. Вся бла-
годать из нее перейдет 
в Оптину пустынь».
■ Шаман из Перу Клео-
фе Седано по фотогра-
фиям Путина и Зелен-
ского предсказал окон-
чание спецоперации 
на Украине. Он счи-
тает, что конфликт за-
вершится этим летом 
и «стороны выберут 
путь мира», но перед 
этим будет стадия обо-
стрения.
■ Британца Крейга 
Гамильтона-Паркера 
называют «новым 
Нострадамусом». Он 
предвидел, в частно-
сти, выход Британии 
из Евросоюза. Гамиль-
тон-Паркер считает, 
что в этом году вспых-
нет некая «искра», 
произойдет инцидент 
с участием КНР, такой 
серьезный, что СВО за-
вершится и начнется 
Третья мировая. Нача-
ло ей положит страш-
ная авиакатастрофа 
на Тайване.
■ Одесский старец Ио-
на, которого не стало 
в 2012-м, явился сво-
ей духовной дочери 
перед Рождеством 
и предрек: «Часть Ки-
ева утонет, а вторая 
часть вернется домой. 
Начинаются гонения 
на монахов. Спасутся 
те, кто не отступит 
от Христа».

Глава раскольнической 
Православной церкви 
Украины митрополит 
Епифаний в Успенском 
соборе Киево-
Печерской лавры

Прямая 
речь

Я давно и много 
всерьез занимался 
темой различных про-
рочеств. Так что могу 
сказать: вероятность 
того, что подобные 
предсказания сбы-
ваются, всегда есть. 
Правда, она совсем не-
большая — и это явле-
ние не имеет никакого 
научного объяснения. 
На мой взгляд, это 
можно назвать просто 
удивительным совпа-
дением.

Вадим 
Эрлихман
Историк

Вероятно, будут решения, свя-
занные со спецоперацией 

Старцы 
пророчат 
победу
Уже 7 июля может 
случиться нечто важное 
для всего мира
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■ Хранительница музея 
Театра сатиры Мари-
на Калинина (на фото 
внизу) — внучка совет-
ского государственного 
и партийного деятеля, 
«всесоюзного старосты» 
Михаила Калинина. 
Ей 86 лет. «Вечерка» 
стала первым изданием, 
которому женщина дала 
эксклюзивное интервью 
и раскрыла подробно-
сти частной жизни свое-
го деда.

Марина Александровна, 
сколько детей и внуков 
было у Михаила Кали-
нина?
Три дочери — Юлия, Лидия, 
Анна, и двое сыновей — Ва-
лерьян и Александр — мой 
папа. А внуков вместе со 
мной — 11. Семья была 
большая, мы все собира-
лись на правительственной 
даче в Мещерино. И понача-
лу жили вместе: когда деда 
перевели на службу в Мо-
скву, нашу семью поселили 
в Кремле — в Кавалерском 
корпусе. Жили скромно — 
никаких роскошных апар-
таментов, простая казенная 
мебель. И регулярно прохо-
дили собрания — как бы их 
сегодня назвали, «собствен-
ников», хотя все было госу-
дарственное. На одном из 
таких собраний моя бабуш-
ка, Екатерина, умудрилась 
поссориться с самим Иоси-
фом Сталиным. 
Как же это произошло?
У бабушки был стальной ха-
рактер. Энергичная и воле-
вая, в Москве она работала 
с Надеждой Крупской (су-
пругой Владимира Ленина, 
советским общественным 
и партийным деятелем. — 
«МВ») в отделе народного 
образования, потом в Вер-
ховном суде. С кремлевски-
м и  ж е н а м и  н е 
общалась. К ней 
обращались, ког-
да нужно было 
решить бытовые 
вопросы. И од-
нажды на собра-
нии кремлевских 
жильцов в 1938 го-
ду она сказала, что обслужи-
вающий персонал жалуется 
на то, как Иосиф Виссарио-
нович с ними общается — 

упрекнула его в высокоме-
рии, как я полагаю. Сталин 
это запомнил: прошло вре-
мя, бабушку арестовали. Вы-
звали в воскресный день на 
работу, в Верховный суд. До-
мой она не вернулась. Дали 

ей 10 лет лагерей.
И неужели ваш 
дед ничего не 
смог сделать?
Дважды он просил 
Сталина о бабуш-
ке. Первый раз 
Сталин ответил: 
«Я не занимаюсь 

подобными вещами. Это 
ведомство Берии» (бывший 
нарком внутренних дел 
СССР. — «МВ»). А второй 

раз — во время Великой От-
ечественной войны: «Сна-
чала войну выиграем». Ба-
бушка вернулась из лагеря 
только после победы. 
Каким вы запомнили 
Михаила Ивановича?
Очень скромным человеком 
невероятного трудолюбия. 
У него было плохое зрение, 
потому что всю юность он 
читал при лучине. А бес-
конечные ссылки, аресты, 
пересылки, нелегальная 
жизнь революционера и го-
лодовки сильно подорвали 
его здоровье. И при этом он 
очень много курил — ядре-
ную махорку. Помню еще, 
когда появились папиросы 

«Казбек», дедушка высыпал 
из них табак и мастерски 
руками делал самокрутки 
из тонкой бумаги. Он очень 
много работал, встречался 
с людьми, восстанавливал 
страну после войны, ездил 
на все большие стройки. 

Его называли «все-
союзным старостой». 
Почему?
Он всегда выглядел стар-
ше своих лет, а «старостой» 
его назвал Лев Троцкий 
(революционер. — «МВ») — 
в Кремле мы были соседями. 
Номинально он был, как се-
годня бы сказали, «прези-
дентом СССР». Но реальной 
властью не обладал. Миха-
ил Иванович очень много 
встречался с людьми, к нему 
на прием всегда была живая 
очередь, без записи. Выслу-
шивал каждого.
А вы часто ощущали 
на себе повышенное вни-
мание?

Нет. Однофамильцев у меня 
всегда было много (смеет-
ся). Помню, когда я окончи-
ла третий класс, то пришла 
на работу к дедушке — в ту 
самую приемную, на углу 
Моховой и Нового Арбата. 
Там до сих пор висит мемо-
риальная доска. Дедушка 
меня принял, расспрашивал, 
как я учусь: «Что, круглая 
отличница»? А у меня одна 
четверка — по арифметике. 
Он расхохотался: «Значит, 
есть к чему стремиться!» 
И подарил письменный при-
бор, под хохлому расписан-
ный, — тоже дома его храню 
до сих пор.
А как сложилась ваша 
судьба?
Я окончила исторический 
факультет МГУ. Стала ра-
ботать на Иновещании — 

в Советском Союзе было ор-
ганизовано радиовещание 
на многих языках мира, из-
давались специальные жур-
налы, пропагандирующие 

СССР и советский 
образ жизни. Я ув-
леклась историей 
Югославии — вы-
учила сербский 
язык, часто ездила 
туда в командиров-
ки. Потом перешла 
на работу в Инсти-
тут славяноведения 

и балканистики РАН, была 
старшим научным сотруд-
ником. 
Как же вы попали в Театр 
сатиры?
Благодаря художественному 
руководителю театра Алек-
сандру Анатольевичу Шир-
виндту. У меня есть подруга 
юности, Наташа: она вы-
шла замуж за Александра 
Анатольевича. Так мы с ним 
и познакомились. И благо-
даря ему я перезнакомилась 
со многими его друзьями 
и коллегами по Театру сати-
ры. Однажды мне позвонил 
Ширвиндт и сказал, как он 
умеет, без предисловий: 
«Хочешь работать в музее?» 
Времени на раздумья не дал. 
И вот я здесь, в музее Театра 
сатиры, более двадцати 
лет — с 2001 года.

Калинин дважды 
просил Сталина 
освободить бабушку
Внучка партийного деятеля впервые 
раскрыла подробности его жизни

16 октября 1939 года. Михаил Калинин с внучками 
Мариной (справа) и Юлей. Фото публикуется впервые

Как сложилась судьба потомков вождей

■ Правнук Иосифа Сталина. 53-лет-
ний потомок бывшего советского ли-
дера Селим Бенсаад стал художником. 
Его мать, Галина Джугашвили, была до-
черью старшего сына Иосифа Виссари-
оновича — Якова Джугашвили. С прес-
сой Селим не общается. В прошлом 
году он написал открытое письмо пре-
зиденту России с просьбой реабилити-
ровать Иосифа Сталина. В очернении 
личности вождя он обвиняет Никиту 
Хрущева. К сожалению, Селим стра-
дает глухотой, а после смерти матери 

у него обострились отношения с от-
цом — алжирцем Хосином Бенсаадом. 
У них много лет продолжается кон-
фликт из-за трехкомнатной квартиры 
в центре, недалеко от Лубянки. 
■ Внучки Михаила Горбачева. Внучки 
единственного в истории президента 
СССР 36-летняя Анастасия и 43-летняя 
Ксения живут в Германии. В детстве 
Анастасия снялась в рекламе пиццы 
вместе с дедом. В 2000-е годы обе 
девушки блистали на московских свет-
ских вечеринках. Ксения в 2003 году 

окончила МГИМО, какое-то время 
«по знакомству» была пиар-менедже-
ром певицы Валерии. Анастасия тоже 
отучилась в МГИМО, стала главным 
редактором одного из первых россий-
ских сайтов о моде. Но оставила карье-
ру, сделав выбор в пользу семьи.
■ Внук Анастаса Микояна — музы-
кант. 71-летний внук государственного 
и партийного деятеля СССР Стас На-
мин — известный музыкант, продюсер. 
Его настоящее имя — Анастас Микоян, 
а Намин — творческий псевдоним. 

Артист написал книгу о деде, а также 
сейчас снимает о нем фильм «Товарищ 
СССР». 
■ Внук Вячеслава Молотова. 67-лет-
ний Вячеслав Никонов стал успешным 
политиком. Он депутат Госдумы РФ, 
с октября 2021 года занимает пост 
первого заместителя председателя ко-
митета Госдумы VIII созыва по между-
народным делам. 

Прямая 
речь

Михаил Калинин 
десятилетиями был 
фигурой с одной сто-
роны центральной, так 
как являлся главой Со-
ветского государства, 
а с другой — он, по сути, 
ничего не решал. Кали-
нин стоял у истоков Со-
ветского государства, 
и по мере своих сил его 
развивал. Надо сказать, 
что человеком он был 
ленинско-сталинской 
эпохи и поэтому коле-
бался вместе с линией 
партии.

Юрий Борисенок
Доцент 
исторического 
факультета МГУ

Материалы к рубрике «Только у нас» 
подготовил Сергей Шахиджанян 
vecher@vm.ru

Дед был скром-
ным человеком: 
много работал, 
курил махорку 

Михаил Калинин 
родился 7(19) ноября 
1875 года — умер 3 ию-
ня 1946 года. Россий-
ский революционер 
и партийный деятель. 
С 1919 года и до конца 
жизни занимал выс-
шую должность в орга-
нах государственной 
власти РСФСР, а затем 
и СССР.
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Торт в поход
Читатели хотели в честь 
дня рож дения ус тро-
ить пикник на природе 
и спрашивали «Вечер-
нюю Москву», можно ли 
где-нибудь заказать де-

имени Ивана Мичурина. Аг-
роном товарищ Северцов дал 
читателю совет сажать боль-

ше кустов крыжов-
ника и смородины, 
которые непри-
хотливы и подхо-
дят начинающим 
садоводам. Кроме 
этого, в открытом 
грунте хорошо 
растет столовая 

■ Начало июля — разгар 
летнего отдыха, а для 
кого-то и самый пик 
дачного сезона. Так было 
и полвека назад. На стра-
же вопросов читателей 
«Вечерки» всегда была 
рубрика «Справочное 
бюро». Что ин-
тересовало мо-
сквичей в нача-
ле июля 1967 го-
да, мы узнали, 
просмотрев 
архив газеты. 

Ждет огород
Счастливый владелец дачно-
го участка, читатель В. Котов, 
интересовался, что лучше 
всего будет расти на выде-
ленных государством ше-
сти сотках. Вопрос рубри-
ка переадресовала во Все-
союзный НИИ садоводства 

зелень — петрушка, укроп 
и зеленый лук. 

26 июня 1968 года. 
Автомобиль «Победа» 
на подмосковной 
даче (1). Торт «Прага» (2)

Начинаю-
щим садо-
водам 
советуют 
выращивать 
крыжовник 

Газета «Вечерняя Москва» с читателями уже почти 100 лет. Долгие годы она 
была и путеводителем, и всезнающим «Справочным бюро». Эта рубрика 
давала читателям уникальную возможность получить ответы на важные 
вопросы. Накануне векового юбилея редакция вспоминает, что волновало 
жителей Москвы в разные годы. 

Геннадий Окороков
vecher@vm.ru

Редакция 
отвечает

Евгения Северянина 
Жительница района 
Кузьминки, 64 года

Вопрос: Я узнала, 
что страховая компа-
ния, в которой оформ-
лен мой полис ОМС, 
перестала существо-
вать. Что мне делать? 
Ответ редакции 
«МВ»: Нужно об-
ратиться в другую 
страховую компанию 
для переоформления 
полиса. В течение трех 
дней ваши данные по-
ступят в реестр, и вы 
получите цифровой 
полис ОМС. 

Газета «Москва 
Вечерняя» как не-
отъемлемая часть 
истории газеты 
«Вечерняя Москва» 
возрождает на своих 
страницах рубрику 
«Справочное бюро». 
Присылайте любые 
вопросы, проблемы, 
предложения на почту 
vecher@vm.ru, и мы 
обязательно на них 
ответим в очередном 
номере.

Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru

На правах рекламы Частности

Юридические услуги

● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т.ч. поможем 
вернуть или расслужебить квартиру, 
выписать из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-91-42
● Юристы и адвокаты. Консультация 
бесплатная! Т. 8 (495) 201-25-12
● Возврат квартир.Т.8(495) 210-25-63

● Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52

● Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42

Работа и образование

Недвижимость

Финансовые услуги

● Займы под залог золота, меха, тех-
ники, авто. ООО «Ломбард Платинум» 
ОГРН 1087746946847. Т. 8 (499) 112-05-33

Разное

●  Продадим  вашу  вещь  в  ко-
миссионке. Цену назначаете сами! 
Т. 8 (499) 226-28-79
● Скупка. Быстро. Деньги сразу.
Т. 8 (499) 226-25-39

Купим военную форму и форму 
министерств и ведомств СССР, 
КГБ; военный антиквариат, на-
градные  знаки ,  трофеи  ВОВ , 
атрибутику СССР. Самовар, икону, 
картину, портсигар, бюсты, ста-
ринные награды, антиквариат. 
Т. 8 (916) 809-01-04

● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02
● Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту. Зарплата без за-
держек 45 000 рублей. Аванс ежене-
дельно. Т. 8 (925) 147-10-51

Искусство
и коллекционирование

Астрология,
магия, гадания

● Книги до 1945 г. От 1 000 р до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (925) 585-40-56
● Грампластинки, аудиотехнику, раз-
ную старину. Т. 8 (985) 979-56-09

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата
сразу. Т. 8 (495) 128-50-09

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Туризм и отдых

Татьяна таролог-астролог с да-
ром ясновидения! Могу помочь: 
проблемы на работе, в личной 
жизни (нет семьи); пагубные при-
вычки; нехватка денег; другое. 
Могу дать точные прогнозы на 
будущее с указанием времени ис-
полнения. На расстоянии. Оплата 
по возможности.

☎  8 (910) 963-21-56

(499)
 557

0404
доб. 133, 158

Телефон
рекламной

службы

Москвичи 
желают знать, 
что сажать

Торт в похо
Читатели хо
дня рож де
ить пикник
и спрашив
нюю Москв
где-нибудь

грунте хорошо 
растет столовая 

чно-
отов, 
ше 

де-
е-
и-
се-
тва 

зелень  петр
и зеленый лук. 

наш век

серты. Рубрика рекомендо-
вала москвичам обратить 
внимание на кулинарию 
столичного ресторана «Пра-
га», который, как и сегодня, 

расположен на углу Нового 
и Старого Арбата. Кулина-
рия при ресторане прини-
мала заказы на блюда, кото-
рые можно было получить 
навынос. При этом в меню 
были не только десерты — 
пирожные и торты, но даже 
шашлыки.  
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Сканворд Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru

Ответы на сканворд

По горизонтали: Кекс. Мастер. Голова. Зеро. Желудок. Качели. Некрасов. Очко. Лидер. Барвиха. 
Яхта. Бакен. Идиот. Конвой. Пробег. Тротил. Ампула.
По вертикали: Ксения. Кнут. Лучко. Небо. Чапаев. Казино. Байкал. Смотр. Амвон. Ужас. Пара. 
Влади. Соус. Дно. Дети. Баку. Рак. Брест. Гена.

5 из 6 ученых доказали, что 
русская рулетка безопасна.

■ 
У Кузьмича уже был ин-
фаркт, поэтому он отво-
рачивался, когда бармен 
начинал жонглировать 
бутылками.

■
— Официант! Опять в пиве 
муха!
— А ей все неймется!

■
Печальный клоун поможет 
вашему ребенку отметить 
сорокалетие.

■
Заходите, больная, разде-
вайтесь. Стоп-стоп-стоп! 
Я музыку включу!..

■
На пачках сигарет для дам 
вместо страшных карти-
нок нужно клеить малень-
кое кривое зеркальце.

■
Нет, это не джинсы так се-
ли. Это жареная картошка 
так легла.

■
Сходила замуж. И сразу 
поняла принципиальную 
разницу между туризмом 
и эмиграцией.

■
Выкуп невесты закончился 
после фразы жениха: «Кто 
пятихатку по сотке разо-
бьет?»

■
Моя девушка раньше дума-
ла, что я ей изменяю. По-
шла к бабке, приворожила 
меня и теперь думает, что 
я ей не изменяю.

■
— Девушка, почему у вас 
платьице белое?
— Сдаюсь…

■
— Вот у меня один случай 
был в деревне…
— Короче!
— Ну, сыну уже 5 лет, зовут 
Вовка.

К 100-летию газеты мы 
запустили акцию «Звезда 
с «Вечеркой». Сегодня свое 
фото представил артист Теа-
тра Луны, народный артист 
России Евгений Герчаков

Мои родители были творчески-
ми людьми: отец — музыкант, 
а мать — актриса. Жили мы в При-
морском крае, но были наслыша-
ны о «Вечерней Москве», которая 
всегда публиковала прекрасные 
материалы об искусстве. Поэтому 
когда я поступил в музыкальное 
училище имени Гнесиных, то сра-

зу начал читать «Вечерку», хотя по тем временам ее 
было достать очень тяжело. За «Вечеркой» в киоски 
выстраивались большие очереди! Москвичи уважа-
ли газету за то, что она публиковала статьи, которые 
нельзя было прочитать в других изданиях. Мне при-
ятно, что в «Вечерке» были опубликованы интервью 
со мной. Желаю коллективу творческих успехов 
и удачи в год 100-летия редакции!

Присылайте и вы свои фотографии со свежим 
номером газеты. Обязательно расскажите, 
за что любите «МВ». Регулярно мы публикуем 
самые интересные истории. Ждем ваши 
фотографии на почту: 

vecher@vm.ru
Укажите имена и фамилии людей, 
присутствующих на фотографии, и обязательно 
автора работы.

наш век

А
нд

ре
й

 О
бъ

ед
ко

в


